
НЕПРИКАСАЕМЫХ 
УЛЮКАЕВЫХ  
У НАС В СТРАНЕ НЕТ

78 лет 11 месяцев 16 дней — вот какое коли-
чество времени минуло с того момента, когда в 
нашей стране в предпоследний раз задерживали 
действующего министра экономики. 1 декабря 
1937-го органы государственной безопасности 
взяли под стражу председателя Госплана СССР 
(«наследником» именно этого ведомства явля-
ется современное российское Министерство 
экономического развития) Валерия Межлаука. 
Уже весной следующего года известный своей 
привычкой рисовать карикатуры во время важных 
заседаний Межлаук был расстрелян как враг 
народа и изменник родины. 

Я вспомнил об этой давней истории, есте-
ственно, совсем не для того, чтобы провести 
параллель между нынешним задержанием ми-
нистра экономического развития РФ Алексея 
Улюкаева и временами сталинских репрессий. 
Любые подобные параллели совершенно аб-
сурдны. Я вспомнил об этой истории для того, 
чтобы показать всю необычность, сенсацион-
ность, даже уникальность дела Улюкаева для 
современной России. 

Разумеется, ни в ельцинскую, ни в путинскую 
эпоху министерская должность не была стопро-
центной охранной грамотой для ее обладателя. 
Бывший министр юстиции Валентин Ковалев в 
1999 году. Действующий министр путей сообще-
ния Николай Аксененко в 2001 году. Отставной 
министр по атомной энергии Евгений Адамов 
в 2005 году. Это только те фамилии, которые 
сразу приходят на ум. Но все эти нашумевшие 
в свое время истории меркнут на фоне дела 
Улюкаева. 

В случае с Валентином Ковалевым в ка-
меру следственного изолятора был водворен 
отставной чиновник, давно и прочно выпавший 
из властной обоймы. В случае с Николаем Аксе-
ненко — политиком, который в 1999 году едва 
не стал премьер-министром, и официальным 
наследником Ельцина — до задержания дело 
не дошло. Дело по обвинению Аксененко в при-
чинении масштабного финансового ущерба го-
сударству было передано в суд, но так и не было 
рассмотрено. Освобожденному от должности 
министру было позволено выехать на лечение за 
границу, где он вскоре умер от тяжелой болезни. 
В случае с Евгением Адамовым инициатором го-
нений на экс-министра стали 
американские власти. 
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ИРИНА ДУБЦОВА умело совмещает график 
эстрадной звезды и заботливой мамы. «МК-Бульвар» 
обсудил с певицей тонкости семейного отдыха на 
Мальдивах, а также «желтую прессу» и планы на 
пополнение в семье.

  СЕРГЕЙ ЧИРКОВ дополнил свою актерскую 
коллекцию ролью спортивного менеджера в филь-
ме «Молот». «МК-Бульвар» встретился с Сергеем и 
поговорил об актерских суевериях, бескорыстной 
любви и женском идеале.

  А ТАКЖЕ: Марк Богатырев приглашает в спаль-
ню, Елена Воробей ставит рекорды на рыбалке в 
Майами, Анастасия Макеева пострадала на съемках 
и многое другое.

Видеозапись передачи взятки обвинение не обнародовало —  
есть только показания свидетелей

СВОБОДНАЯ ТЕМА

«ТОРФЯНКА»  
И ПРАВОСЛАВНЫЕ 
КОМСОМОЛЬЦЫ
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Алексей МАКАРКИН, 
первый вице-президент Центра 

политических технологий

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Арестован за взятку министр Правительства Рос-
сии. Высказывают версии:

— Знал ли премьер Медведев? 
— Кто подставил? Не Сечин ли?
— Арестовали б Улюкаева, если бы победила 

Хиллари, а не Трамп?..
И прочее, и прочее.
Говорят: уникальный случай. Разве? А почти аре-

стованный и кое-как амнистированный Сердюков? А 
беглая министр Скрынник?..

Говорят исключительно о «высших эшелонах» (хотя 
все эти высшие эшелоны легко поместились бы в один 
эшелон). И никто, похоже, не думает о народе.
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Александр МИНКИН 

НА ВЗЯТКИ 
ДЕНЬГИ ЕСТЬ

В ночь на вторник был задержан 
администратор скандальных «групп 
смерти» в популярной соцсети Филипп 
Лис (настоящая фамилия Будейкин). Но-
вость об этом распространилась в сетях 
мгновенно. Уже ранним утром бывшие 
и нынешние участники комьюнити в са-
мых разных городах страны обсуждали 
только этот арест. Сам Фил перед задер-
жанием опубликовал на своей страничке 

музыкальный трек под названием «Про-
щальное письмо». В нем он объявил: «Я 
решил покончить с собой»...

Журналист «МК» проник в тайные 
группы и узнал, с кем в последнее вре-
мя общался Филипп, на что жил и что 
именно сегодня обсуждают его друзья 
и враги. 

Читайте 6-ю стр.

АГИТАТОРА 
СМЕРТИ 

ВЗЯЛИ 
ЖИВЫМ

Задержан 
организатор 

«суицидальных» 
групп  

для подростков  
в Интернете

МЕЛЬПОМЕНА ПРИЗВАЛА ЗВЕЗД В РЕДАКЦИЮ «МК»
Апексимова, Дурова, Бертман, Райхельгауз  
и другие решают судьбу театральной  
реформы
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ХВОСТАТОГО ПРЕСТУПНИКА 
ЗАСТРЕЛИЛИ ПРИ НАПАДЕНИИ 

НА ПРЕДСТАВИТЕЛЯ ВЛАСТИ
Старший сержант полиции 

и 12-летний подросток по-
страдали от нападения без-
домной собаки в подмосков-
ном Домодедове. Школьник 
госпитализирован в больницу 
с многочисленными укусами 
и повреждением половых 
органов, а стражу порядка 
врачи залечивают руку и ис-
кусанные ноги.

В минувший понедельник 
ученик местной школы Ан-
тон (имя изменено) играл во 
дворе учебного заведения. 
После занятий он решил 
слепить снежную бабу и 
поэтому не сразу пошел до-
мой. Рядом бегала дворовая 
собака, которая по непонят-
ным причинам набросилась 
на мальчугана. Паренек как 
мог защищался руками, но 

пес не отступал и продолжал 
кусать школьника. К счастью, 
происходящее увидел про-
хожий. Он сразу вызвал по-
лицейских и бригаду «скорой 
помощи», а сам попытался 
отогнать собаку. Стражам 
порядка потребовалось пять 
минут, чтобы приехать на ме-
сто ЧП. Увидев людей в фор-
ме, дворняга набросилась на 
старшего сержанта и успела 
укусить его за руку и ногу. 
Но правоохранитель, увора-
чиваясь от острых клыков, 
сумел вытащить пистолет и 
двумя выстрелами убил обе-
зумевшее животное. 

Как пояснили «МК» в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Московской области, по 
данному факту проводится 
проверка.

НАД МОСКВОЙ-РЕКОЙ ПОСТРОЯТ 
33-Й МОСТ

Новый автомобильный 
мост, который уже давно был 
занесен в Генплан, появит-
ся на западе Москвы. Маги-
страль над Москвой-рекой 
соединит Береговой проезд 
и новый жилой комплекс ря-
дом с Шелепихинской набе-
режной.

Как сообщили «МК» в Мо-
скомархитектуре, на мосту 
предусмотрены четыре поло-
сы для движения и тротуары 
для пешеходов. Он будет по-
строен чуть выше по течению 
уже существующего Шелепи-
хинского моста. Добраться 

по новострою можно будет 
до жилого комплекса, кото-
рый построят между берегом 
Москвы-реки и Филевским 
парком. При этом кроме мо-
ста в новом районе появится 
автомобильный проезд от 
Большой Филевской улицы до 
Новофилевского проезда.

Сейчас главную речную 
артерию города пересе-
кают 32 автомобильных, 7 
железнодорожных и 6 пеше-
ходных мостов. В среднем, 
расстояние между мостами 
в столице составляет 3,4 ки-
лометра.

ГЛАВА РОССЕЛЬХОЗНАДЗОРА ПОДКОВАЛ В СУДЕ 
НЕРАДИВЫХ МАСТЕРОВ ЗАГРОБНОГО МИРА

В роли обманутого 
потребителя при-
шлось побывать 
главе Россельхоз-
надзора Сергею 
Данкверту. Высо-
копоставленного 
чиновника обма-
нули нерадивые 
изготовители над-
гробных памятни-
ков. Призвать к ответу 
горе-ритуальщиков удалось 
только в суде.

Как рассказали «МК» в Бу-
тырском районном суде Мо-
сквы, Данкверту пришлось 
затеять тяжбу с некоей ком-
панией «Левша», которой он 
заказал памятник отцу. По 
словам представителя суда, 

монумент предпола-
галось установить 

на Троек уров-
ском кладбище, 
на могиле Алек-
сея Георгиевича 
Данкверта — вы-
дающегося рос-

сийского деятеля 
в сфере сельского 

хозяйства и ветерана 
агропрома. В иске про-

тив производителей над-
гробий Данкверт-младший 
указал, что заказ на памятник 
оформил год назад. Фирма 
объявила немалую цену за 
свои услуги — 1 млн 700 тысяч 
рублей. Из них истец запла-
тил миллион триста. Однако 
после этого энтузиазм зодчих 

сошел на нет. Несмотря на 
претензии со стороны потре-
бителя, дизайнеры так и не 
соизволили выполнить заказ. 
За такой долгий срок време-
ни у горе-каменщиков хвати-
ло лишь на то, чтобы сделать 
основание для памятника. 

Взыскать с мошенников 
деньги удалось только че-
рез суд. Служители Фемиды 
разрешили дело о защите 
прав потребителей в пользу 
Сергея Данкверта и обязали 
фирму выплатить полтора 
миллиона рублей. Как пояс-
нили в суде, из этой суммы 
миллион триста — это вне-
сенная истцом предоплата 
за памятник. Остальные 200 
тысяч — неустойка. 

Целую стаю птиц изъяли правоохранители в аэропорту «До-
модедово» у граждан, прилетевших рейсом из Киргизии. 
При задержании они пояснили, что везут птиц для даль-
нейшей продажи на территории РФ, но разрешительных 
документов на пернатых у них не было. Перевозились птицы 
в самодельных коробках и чемоданах, без еды и воды, в 
багажном отделении самолета, где большой перепад тем-
ператур. Из-за этого несколько пернатых погибли. Всего 
было изъято около 600 особей различных видов: попугаи, 
амадины, канарейки. Причем среди попугаев эксперты 
обнаружили 20 редких видов жако, которые охраняются 
Международной конвенцией СИТЕС и продажа которых 
ограничена. Выживших (а это 591 особь) доставили в Центр 
передержки диких животных Департамента природополь-
зования Москвы. Птицы в стрессовом состоянии, с ними 
работают ветеринары. Пернатые содержатся в специальных 
вольерах, получают уход и питание — канареечное просо. 
Как известно, Киргизия является членом Таможенного 
союза, а значит, прилетевшие из этой страны гражда-
не не проходят в России таможенный контроль. Этим и 
пользуются контрабандисты. Нарушители приобретают 
экзотических животных, например, в странах Африки, а 
затем нелегально их перемещают сначала на территорию 
стран — членов союза, а после — в Россию. 

Шелепихинская наб.

Шелепихинская наб.

Береговой пр-д

Береговой пр-д

КРЕПКИЙ ИММУНИТЕТ ВЫДАСТ 
СЕБЯ СВЕЧЕНИЕМ

Прибор и технологию, по-
зволяющие оценить актив-
ность иммунитета, первыми 
в мире разработали ученые 
красноярского Научно-
исследовательского инсти-
тута медицинских проблем 
Севера. 

Как сообщили «МК» в ин-
ституте, прибор — это лю-
минесцентный анализатор, в 
который помещают образцы 
крови из вены (достаточно 
всего полмиллилитра). По 
изменению светового пото-
ка, испускаемого клетками 
крови, прибор определяет 
состояние иммунитета — 
подавленное, нормальное 
или избыточное. Более яр-
кое свечение, называемое 
также кислородным взры-
вом, как правило, свиде-
тельствует об активности 
защитных клеток: кровь на-
чинает особенно светиться 
в биохемилюминометре при 
интенсивной переработке 
ими болезнетворных кле-
ток. Однако специалисты 
могут определить не только 
общий уровень иммунитета 
(ослабленный или сильный), 

но и оценить функциональ-
ное состояние различных 
клеток иммунной системы: 
макрофагов, нейтрофилов, 
лейкоцитов и пр. Так, при 
нормальной работе одних 
другие могут работать из-
быточно, что также не ска-
зывается положительно на 
состоянии здоровья их хозя-
ина. К примеру, избыточная 
активность макрофагов не-
редко приводит к развитию 
аллергических реакций.

Еще одной разновидно-
стью определения уровня им-
мунитета может стать оценка 
активности ферментов, ко-
торые вырабатывают те или 
иные клетки. Это пригодится 
при определении активности 
опухолевых клеток.

Своевременная диагно-
стика состояния иммунной 
системы позволяет пред-
упреждать заболевания и 
даже прогнозировать риск 
развития злокачественных 
опухолей. Кроме того, точ-
ный анализ работы клеток 
в будущем позволит более 
точечно подбирать лекар-
ственные препараты. 

ДОМ, В КОТОРОМ ПОГИБЛИ ПЯТЕРО 
ДЕТЕЙ, ПОДОЖГЛИ СВИНЬИ?

Страшной 
смертью в ре-
зультате пожара 
погибли мать с 
пятью детьми в 
деревне Пень-
ково Тверской 
области в ночь на 
вторник. Выжить 
удалось только 
главе многодет-
ной семьи. По-
жарные устано-
вили, что огонь 
пришел в дом со 
стороны сарая, 
где держали свиней.

Как стало известно «МК», 
частный дом на улице Цен-
тральной загорелся около 
3.00, на место по звонку от 
свидетелей-соседей опера-
тивно прибыли спасательные 
службы. Хотя огонь быстро 
распространялся, пожар-
ные справились с ним уже 
в 3.50.

В двухэтажном доме ста-
рой постройке жила много-
детная семья: 30-летняя На-
талья, 32-летний ее супруг 
Артем, пять их общих детей 
— четыре мальчика и одна 
девочка (самому старшему 
ребенку 12 лет, младшему 
не исполнилось и года), а 
также брат Артема — Евге-
ний. Дом по договору соц-
найма был оформлен на мать 
мужчин (сама пенсионерка 
жила в двух шагах, в другом 
доме). Деревянная построй-
ка отапливалась при помощи 
печи, а также электрического 
обогревательного прибора. 
Но, по предварительным 
данным, огонь пришел со 
стороны хозяйственной при-
стройки к дому — здесь се-
мья держала свиней. Сарай 
с животными отапливался 
электрическими обогрева-
телями. Возможно, в каком-
то аппарате возникла неис-
правность. Хотя местные 
жители сначала и судачили о 
поджоге, но эта версия не на-
шла подтверждения: злопы-
хателей у супругов не было. 
Артем то трудился на пило-
раме, то выращивал картош-
ку, то занимался ремонтом 

автомобилей; жена находи-
лась в декретном отпуске.

Когда случился пожар, 
Наталья с Артемом и деть-
ми крепко спали на втором 
этаже, Евгений — на первом. 
К сожалению, хозяйке дома 
с детьми выйти из огненного 
ада не удалось: они отрави-
лись угарным газом и сгорели 
заживо. Евгений чудом смог 
спастись. Кстати, в огне по-
гибли и все свиньи, которые 
жили в воспламенившемся 
сарае.

Пожарные вытащили из 
дома главу семейства. Ар-
тема доставили в больницу в 
Спировском районе, где вра-
чи определили ожоги 2–3-й 
степени — в основном по-
страдали руки и спина. Утром 
во вторник за пострадавшим 
вылетел медицинский верто-
лет — мужчину планировали 
перевезти в Тверской ожого-
вый центр.

— Он пока до конца не осо-
знал, что потерял всю свою 
семью. Пребывает в шоке. 
Родной брат приезжал, под-
держивал его, — пояснили 
врачи.

Земляки скорбят о по-
гибших: «Это была обычная 
российская семья. Жили, ко-
нечно, в плохих условиях, но 
не пили, о детях заботились. 
Малыши в библиотеку ходи-
ли, книжки брали… Тяжелее 
всего бабушке, на ней лица 
от горя нет. В воскресенье 
отметили 12-летие старшего 
сына, а тут вдруг похороны. 
Администрация взяла на 
себя решение ритуальных 
вопросов».

ПОЛИЦЕЙСКИЕ СУМЕЛИ СБЕЖАТЬ 
ОТ ЧЕКИСТОВ, НО НЕ ОТ «КУКЛЫ»
Взятку в сумме 2 миллиона 

рублей требовали столичные 
полицейские с нечистых на 
руку предпринимателей. 
Оперативники поймали дель-
цов на краже дизельного то-
плива и сразу предложили 
свое покровительство.

Как стало известно «МК», в 
начале ноября сотрудники от-
дела по борьбе с посягатель-
ствами на грузы управления 
на транспорте МВД России 
по ЦФО старший оперупол-
номоченный 35-летний Иван 
Кадкин и оперуполномочен-
ный 37-летний Айдын Абдур-
заев проводили операцию 
на подмосковной станции 
Купавна. Правоохранители 
получили информацию, что 
там злоумышленники сли-
вают дизельное топливо из 
стоящих на запасных путях 
цистерн с горючим. Сыщики 
поймали воришек. Они вы-
яснили, что те являются со-
трудниками местного ООО, 
которое занимается прода-
жей нефтепродуктов. Опера-
тивники вышли на руковод-
ство компании и предложили 
им сделку: опера закрывают 
глаза на преступную деятель-
ность коммерсантов, а те вза-
мен выписывают силовикам 
«премию». За свои услуги по 
невозбуждению уголовного 
дела и дальнейшее покро-
вительство при краже топли-
ва полицейские попросили  

2 миллиона рублей. Дирек-
тор компании сразу же согла-
сился, но о договоренности 
с офицерами тут же сооб-
щил куда следует. Деловую 
встречу для передачи денег 
договорились провести не-
далеко от места, где рабо-
тали силовики, на улице Лес-
норядской. В назначенное 
время, в ночь на 10 ноября, 
директор фирмы подъехал 
по оговоренному адресу на 
своей «Ауди». Абдурзаев сел 
в иномарку и взял у него пакет 
с деньгами. В нем лежало 900 
тысяч настоящими рубля-
ми, а остальная сумма была 
обыкновенной «куклой». Кад-
кин во время передачи денег 
стоял недалеко от машины и 
контролировал обстановку. 
Как только деньги оказались 
в руках сыщиков, они бро-
сились наутек. В этот день 
коррупционеров задержать 
не удалось. Оперативники 
ФСБ повязали мужчин лишь 
на следующее утро. Денег у 
полицейских уже не было, но 
на руках и одежде осталась 
специальная краска, ранее 
нанесенная на купюры.

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководителя 
Московского межрегиональ-
ного следственного управле-
ния СК РФ Татьяна Морозова, 
по данному факту возбуж-
денно уголовное дело по ста-
тье «Получение взятки». 
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ИЗБИТАЯ АКТРИСА ПОПРОСИЛА ПОЛИЦЕЙСКИХ 
ВЫЛЕЧИТЬ ЕЕ СОСЕДА

Управу в полиции на соседа 
ищет 40-летняя актриса Ев-
гения Полунина — она просит 
привлечь пенсионера к от-
ветственности за избиение. 
Московские полицейские 
возбудили уголовное дело.

Как стало известно «МК», 
Полунина (зрителям она 
известна по ролям в се-
риалах «Мент в законе», 
«Срочно в номер», «Погоня 
за ангелом») пострадала в 
понедельник около 13.35 
от рук 60-летнего соседа по 
лестничной клетке дома на 
улице Садовая-Самотечная. 
Актриса театра «Центр дра-
матургии и режиссуры» и 
пенсионер конфликтуют 

на бытовой почве, 
однако раньше до 
рукоприкладства 
дело не доходи-
ло.

В этот раз 
м у ж ч и н а н е 
сдержался и 
ударил соседку 
по лицу. Полуни-
на оборонялась 
как могла, но силы 
были неравны. Как вы-
яснилось позже, в ходе по-
тасовки женщина получила 
закрытые переломы пястных 
костей. Она решила наказать 
обидчика по всей строго-
сти закона, зафиксировала 
травмы в медучреждении и 

написала заявление 
в полицию. Участ-

ковый опросил 
драчуна, в итоге 
было возбу ж-
дено уголовное 
дело по статье 
115 («Умышлен-
ное причинение 

легкого вреда 
здоровью»).
— Пока я бегаю по 

врачам, но подумываю о 
судебной тяжбе. Этот мужчи-
на, ему 60–70 лет, не в себе. 
Не знаю, состоит ли он на 
учете у психиатра, но надо 
ему помочь вылечиться, — 
заявила Полунина правоза-
щитникам.
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МИНИСТРУ НЕ НАШЛОСЬ КАМЕРЫ
Басманный 

суд Москвы в 
среду должен 
был поместить 
министра эко-
номического 
развития Алек-
сея Улюкаева 
под домашний 
арест. Так ую 
меру пресечения 
для него попро-
сила сторона го-
собвинения. Сам 
министр был не-
многословен, а 
адвокаты уве-
ряли, что арест 
Улюкаева, хоть и 
домашний, мо-
жет блокировать 
работу мини-
стерства, нахож-
дение же Улюка-
ева на свободе, 
по их словам, 
соответству-
ет интересам 
государства. 
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Среди министров Алексей Улюкаев всегда выделялся 
шоколадным загаром и стремлением поддерживать 
форму. Даже утомительные командировки и многоча-
совые перелеты не могли заставить его отказаться от 
утренней пробежки. «Вот что с человеком сделала моло-
дая жена!» — подтрунивали над ним коллеги, но Улюкаев 
не обижался. Он вообще отличался неконфликтным 
нравом. И даже прозвище «водолаз», закрепившееся за 
ним после неоднократных попыток нащупать дно паде-
ния отечественной экономики, воспринимал с юмором. 
«Водолаз — очень почетная профессия», — отшучивался 
от нападок СМИ и депутатов министр.

Алексей Улюкаев — плоть от плоти команды младореформато-
ров, стоявшей у истоков преобразований в России начала 90-х годов. 
Свой путь в экономику он начал, как и положено, с экономического 
факультета МГУ, куда поступил со второго раза, отработав год 
лаборантом в институте, где профессорствовал его отец. Учился 
Улюкаев хорошо, активно занимался общественной работой и с 
охотой ездил в стройотряды.

Карманные деньги будущему министру были нужны, чтобы 
удовлетворять «одну, но пламенную страсть» — к поэзии. Поскольку 
в свободной продаже хороших книг, особенно новинок, было не 
достать, студент Улюкаев ходил на популярные «толчки», где спу-
скал честно заработанные 50 руб., а также в библиотеку. Там он, по 
собственным воспоминаниям, переписывал понравившиеся стихи 
в тетради по 96 листов. К моменту окончания университета их на-
копилось несколько десятков штук. Примечательно, что помимо 
Пастернака, Мандельштама и раннего Бродского в круг предпочтений 
юного студента входили малоизвестные поэты конца XIX — начала 
XX века, например Константин Фофанов. Тогда же, в университете, 
Улюкаев сделал собственные шаги в литературу, опубликовав не-
сколько стихотворений в журнале «Студенческий меридиан».

Однако после окончания аспирантуры и знакомства с Анатолием 
Чубайсом и Егором Гайдаром увлечение поэзией отошло на второй 
план. Дипломированный специалист всерьез увлекся популярными 
на Западе экономическими теориями и возможностями их приме-
нения в Советском Союзе, экономика которого, как тогда уже было 
ясно, нуждалась в серьезных преобразованиях.

В середине 80-х Алексей Улюкаев был участником экономи-
ческих семинаров «Змеиная горка», организованных Чубайсом и 
Гайдаром. А с 1987 по 1988 год принимал участие в заседаниях 
клубов «Перестройка» и «Демократическая перестройка», где об-
суждались «несоветские» методы решения экономических проблем. 
Уже тогда Гайдар называл Улюкаева одним из самых продвинутых 
своих учеников и блестящим теоретиком.

В 1991 году молодой экономист вошел в состав правитель-
ственной команды в должности помощника Егора Гайдара, с 1992 по 
1993 год руководил группой экономических советников, на совести 
которых, как сейчас принято считать, преступная приватизация и 
«шоковая терапия», а в 1994-м вслед за начальником ушел в Институт 
экономических проблем переходного периода (ИЭПП).

С такой биографией нетрудно угадать партийную принад-
лежность министра: в 1995–1997 годах он возглавлял московское 
отделение «Демократического выбора России», в 1999 году бал-
лотировался в Госдуму по списку Союза правых сил, а также по 
одномандатному Чертановскому избирательному округу в Москве. 
Однако в обоих случаях потерпел фиаско. СПС набрал недостаточно 
голосов, а в одномандатном округе победил ставленник тогдашнего 
мэра Москвы Юрия Лужкова.

Сам Лужков заявил «МК», что раскусил Улюкаева, когда тот 
на протяжении трех лет (1996–1998 гг.) занимал кресло депутата 
Мосгордумы, представляя районы Зюзино, Котловка, Черемуш-
ки и Обручевский. «Он претендовал на должность председателя 
бюджетной комиссии. В этой связи я с ним встретился, выслушал 
его позицию по ключевым экономическим вопросам и понял, что 
человек, придерживающийся философии монетаризма и пре-
небрежительно относящийся к реальному сектору экономики, не 
отвечает целям правительства Москвы и не может занимать такой 
пост. Свое мнение я высказал руководству Думы, и оно было учте-
но», — рассказал Лужков.

По его словам, впоследствии он был крайне удивлен карьерой 
Улюкаева на федеральном уровне. В 2000 году, с подачи Анатолия 
Чубайса, он стал заместителем министра финансов РФ (Алексея 
Кудрина) в правительстве Михаила Касьянова. В 2004 году, после 
назначения главой кабмина Михаила Фрадкова, перешел на долж-
ность первого зампреда Центрального банка РФ. В 2013-м Улюкаев 
рассматривался как один из наиболее вероятных кандидатов на 
пост главы ЦБ, но выбор в итоге пал на Эльвиру Набиуллину. По 
данным «МК», таково было решение Владимира Путина, который, 
как свидетельствуют источники, в принципе недолюбливает мла-
дореформаторов. В июне 2013 года Алексея Улюкаева назначили 
министром экономического развития вместо ушедшего в Кремль 
Андрея Белоусова. «При нем получилось не Министерство эконо-
мического развития, а министерство экономического разрушения», 
— сетует Лужков. Экс-мэр Москвы не берется комментировать за-
держание Улюкаева по подозрению в получении взятки. «Но если 
он это сделал, это безумие!» — говорит он.

Примечательно, что аналогичным образом ситуацию оценивают 
и многолетние соратники министра. «Для тех, кто знает Алексея 
Улюкаева более 30 лет, случившееся — шок», — написал на своей 
страничке в соцсети Анатолий Чубайс, призывая дождаться объ-
яснения двух сторон. «Одна говорит: Улюкаев угрожал «Роснефти» 
и вымогал взятку (видимо, я что-то перестал понимать в этом мире). 
Но другой-то мы пока вообще не слышали», — указывает он. Еще 
категоричнее в защиту Улюкаева выступил глава РСПП Александр 
Шохин. «Человек с большим опытом в российской политике не будет 
в здравом уме вымогать деньги у главы «Роснефти» за уже совершен-
ную сделку. В таком случае надо было бы Алексея Валентиновича не 
СКР задерживать, а представителям Кащенко», — заявил он.

Чиновники, знакомые с Улюкаевым, в свою очередь говорят, что 
министр в последнее время вел себя совершенно обычным образом 
— не нервничал, не суетился. На прошлой неделе он совершил по-
ездки в Италию и Австрию, чтобы прощупать их позиции в отношении 
снятия санкций с России. В среду глава МЭР должен был вылететь в 
Перу, чтобы принять участие в министерской встрече, проходящей 
в рамках саммита Азиатского-Тихоокеанского экономического со-
трудничества (АТЭС) и предваряющей заседание лидеров (19–20 
ноября в мероприятиях форума, как ожидается, примет участие 
Владимир Путин). Кроме того, на Улюкаева завязана подготовка 
пакета соглашений с Японией, подписание которого ожидается в 
ходе визита российского президента в Токио в середине декабря. 
А также переговоры по восстановлению полномасштабного со-
трудничества с Турцией. По всей видимости, этой работой сейчас 
займутся его замы.

В отличие от других министров, Улюкаев никогда не отказывался 
от общения с прессой. В частности, он дважды ходил на передачу к 
Владимиру Познеру, от участия в которой с завидным постоянством 
отказываются глава Минфина Антон Силуанов и вице-премьер по 
социальным вопросам Ольга Голодец. В частности, Познеру Улюкаев 
признался, что в женщинах прежде всего он ценит сексапильность 
и привлекательность, а в мужчинах — доброту и порядочность. На 
необитаемый остров он взял бы с собой: из книг — «Робинзона 
Крузо», из фильмов — «Мой друг Иван Лапшин». Снова писать 
стихи министр экономики начал в 2011 году («После тридцати лет 
молчания вдруг прорвало», — пояснил он) и к настоящему моменту 
опубликовал два сборника. Примерно в это же время Улюкаев на-
чал интересоваться интернет-поэзией и сейчас активно общается 
с авторами, публикующимися в Сети, выделяя такие имена, как 
Андрей Пермяков, Олег Горшков и Дмитрий Мельников. Этот круг 
общения министр, по всей видимости, сможет сохранить, если 
останется под домашним арестом.

Елена ЕГОРОВА.
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Именно по их запросу Адамов 
был арестован в Швейцарии. 
Российский запрос на его экс-
традицию появился не в по-

следнюю очередь потому, что в Москве не хо-
тели отдавать такого важного секретоносителя 
американцам. 

Нет, задержание действующего руково-
дителя одного из самых важных (важных, по 
крайней мере, в теории) правительственных 
ведомств — это нечто принципиально иное. 
Неудивительно поэтому, что, узнав о неожи-
данном повороте в жизни Алексея Улюкаева, 
российский политический истеблишмент впал в 
состояние шока и глубокой прострации. «Этого 
не может быть!» и «Ничего не понимаю!» — нет 
числа обычно самоуверенным и информиро-
ванным политикам и экспертам, которые в ночь 
с понедельника на вторник произнесли нечто 
подобное. 

Не буду притворяться, что у меня есть чет-
кое понимание происходящего. Но мне кажется, 
что силовики сделали довольно прозрачный на-
мек, ухватившись за который можно размотать 
цепь событий. Согласно агентству РИА «Ново-
сти», и.о. руководителя по взаимодействию со 
СМИ Следственного комитета РФ Светлана 
Петренко заявила: «Речь идет о вымогательстве 
взятки у представителей «Роснефти», сопря-
женном с угрозами». 

Вымогать крупную взятку у представителей 
«Роснефти» — это то же самое, что вымогать 
взятку у руководителя этой корпорации Игоря 
Сечина. А вымогать взятку у Игоря Сечина, по 
меткому замечанию руководителя Российского 
союза промышленников и предпринимателей 
Александра Шохина, может только человек, 
которому срочно требуется помощь квалифи-
цированного психиатра. 

Бывший заместитель руководителя адми-
нистрации президента, бывший руководитель 
путинского секретариата, бывший заместитель 
председателя правительства по топливно-
энергетическому комплексу — простое пере-
числение этих должностей не позволяет соста-
вить даже приблизительное представление о 
той колоссальной роли, которую Игорь Сечин, 
начиная с 2000 года, играет в современной 
политической истории России. 

Я мельком общался с Игорем Ивановичем 
Сечиным всего один раз в жизни — в 1999 году, 
во время визита премьер-министра РФ Влади-
мира Путина в Новую Зеландию. И он остался 
у меня в памяти как исключительно вежливый, 
корректный и деликатный человек. Но главной 
характеристикой Сечина как государственного 
деятеля является, конечно, вовсе не его дели-
катность. Пользующийся безграничным личным 
доверием Путина, Сечин обладает аппаратной 
и политической пробивной энергией урагана. 
Любой тяжеловес, который оказывается на пути 
Игоря Ивановича, очень быстро обнаруживает: 
в реальности он не более чем щепка. Так было 
с Михаилом Ходорковским. Так, похоже, сейчас 
случилось и с Алексеем Улюкаевым, которого, 
несмотря на занимаемый им высокий пост, 
сложно назвать политическим тяжеловесом. 

Я не особо следил за перипетиями схватки 
за «Башнефть» — схватки, в ходе которой Игорь 
Сечин скрестил копья с многими фигурами из 
правительства и администрации президента. 
Но, судя по тем обрывкам информации, которые 
до меня долетали, даже одержав свою вполне 
предсказуемую победу, Игорь Сечин остался 
не совсем доволен триумфом. Сечин якобы не-
доволен тем, в каком состоянии ему досталась 
«Башнефть», и объемом того сопротивления, 
что ему пришлось преодолеть, поглощая этот 
актив. То, что произошло с Улюкаевым, впол-
не может быть частью ответного сечинского 

удара, призванного доказать: критика в его 
адрес была мотивирована совсем не заботой 
о государственных интересах. 

Но, разумеется, реальное политическое 
значение дела Улюкаева выходит далеко за 
рамки схватки за «Башнефть». Недавно я 
случайно наткнулся на следующую историю 
из британской политической жизни времен 
Маргарет Тэтчер. Однажды министр и член 
палаты общин Нил Мартен выступил для группы 
своих избирателей в роли экскурсовода по 
зданию парламента. В одном из закоулков 
Вестминстерского дворца туристы и их «гид» 
натолкнулись на наряженного в величественные 
старинные церемониальные одежды лорда-
канцлера лорда Хэйлшема. Увидев своего кол-
легу по правительству, лорд Хэйлшем вежливо 
поприветствовал его по имени: «Neil!» Но из-
биратели из провинции не поняли, что именно 
громовым голосом кричит пугающий мужик в 
средневековом наряде. Им показалось, что 
им приказывают: «Kneel!» («На колени!») И все 
туристы как один упали ниц перед лордом-
канцлером. 

Мне кажется, что самоощущение несило-
вой части российской элиты сейчас не очень 
сильно отличается от первых чувств той группы 
злосчастных англичан. Еще до своего задер-
жания Алексей Улюкаев воспринимался как 
живой символ экономического бессилия пра-
вительства. Как профессиональный экономист, 
советник и заместитель Улюкаев пользовался 
всеобщим уважением и авторитетом. Но как 
первое лицо самостоятельного ведомства он 
оказался настоящей катастрофой. 

Алексей Улюкаев безнадежно проиграл 
аппаратную схватку с конкурирующими ведом-
ствами: под его руководством Министерство 
экономического развития постепенно теряло 
свои самые важные функции. Улюкаев превра-
тился в несерьезного и даже юмористического 
персонажа в глазах общественного мнения. 
Шутники заявляли, что его главная функция 
как министра — каждый месяц заявлять, что 
«российская экономика наконец достигла дна», 
за что прозвали его «водолазом». Министр 
Улюкаев производил впечатление человека, 
который находится при должности, но не у 
власти. 

Задержание Алексея Улюкаева наполнило 
все эти формулы — «живой символ бессилия 
правительства», «при должности, но не вла-
сти» — совершенно новым, неожиданным со-
держанием. Услышав о задержании министра 
экономического развития, очень многие члены 
российской правящей элиты почувствовали 
себя «немного Улюкаевыми» — людьми, кото-
рые все еще ездят в машинах с мигалками, но 
одновременно находятся под плотным колпаком 
«бойцов невидимого фронта».

Из этого, конечно, совсем не вытекает, 
что с коррупцией не надо бороться и что у чи-
новников в ранге министра должна быть абсо-
лютная индульгенция. Я веду речь совсем не об 
этом. Я веду речь о том, как внутри российского 
управленческого аппарата медленно, но верно 
меняется баланс власти — или по меньшей 
мере представления правящей элиты об этом 
балансе. Говорить о том, что в путинской России 
образца конца 2016 года исчезло само понятие 
«неприкасаемости» — это, конечно, не более 
чем пропагандистское преувеличение. Но этот 
«волшебный круг» действительно очень сильно 
сузился — и в первую очередь из него выбыли 
обладатели высоких званий без погон. 

Не хочу выступать в роли Кассандры. Но 
что-то мне подсказывает: до момента задержа-
ния и ходатайства следствия о помещении под 
домашний арест следующего действующего 
министра пройдет гораздо более скромный 
отрезок времени, чем 78 лет. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Новость о задержании в ночь с 14 на 15 
ноября министра экономического раз-
вития России Алексея Улюкаева взор-
вала общественность. Что теперь бу-
дет с одним из ключевых министерств 
страны, да еще и в период принятия 
нового бюджета? Как проводят первое 
утро после взятия под стражу своего 
шефа обычные работники ведомства? 
Нам удалось пробраться в святая 
святых отечественной экономики — 
здание Минэкономразвития на 1-й 
Тверской-Ямской.

Уже с середины Триумфальной площа-
ди — от памятника Маяковскому — кажется, 
что над зданием Минэкономразвития завис-
ла какая-то нервозная атмосфера. Никаких 
кордонов из полицейских машин, красной 
заградительной ленты и прочих атрибутов для 
нештатных ситуаций. Все вроде бы спокойно. 
Но как-то пусто. На оживленном обычно пятачке 
перед входом в здание — никого.

Несколько минут наблюдаем за входом. За 
это время тяжелая дубовая дверь министер-
ства открылась всего дважды. Оба раза из оби-
тели цифр и финансовых индексов выходили 
люди в штатском. Наконец ловим первого че-
ловека, решившегося зайти внутрь, — девушку, 
оказавшуюся сотрудницей МЭР. Проходим 
вместе с ней в фойе на первом этаже.

— Вы з д е с ь раб о таете, в 
министерстве?

— Да… Пока вроде еще здесь, — в голосе 
нашей собеседницы сквозит прямо-таки гло-
бальная неуверенность в завтрашнем дне.

— А почему так поздно на работу иде-
те? Время-то уже двенадцатый час.

— Ну, нам так сказали утром, что надо 
позже прийти.

— Это в связи с ночными 
событиями?

— Не знаю, честно говоря. Но думаю, 
да.

— А вам не сказали, как вы теперь бу-
дете работать?

— Нет пока. Вот сейчас как раз и буду 
выяснять, что дальше…

Девушка скрывается за рамками метал-
лоискателей, проскальзывает через турникеты 
и уезжает на служебном лифте.

Внутри здания, к слову, все выглядит 
штатно. И показательно спокойно. Правда, в 
гардеробе практически нет верхней одежды 
— буквально пять-шесть одиноких курток. И 
это в разгар рабочего утра!

Охранников, как всегда, двое. Сидят, 
травят анекдоты, смеются. Только вот внутрь 
никого не пускают. Чужим, по словам стражей 
министерского спокойствия, на другие этажи 
ход заказан: «Надо куда-то — звоните, пусть 
за вами спускаются».

— Хотя сегодня это вряд ли, — бросает 
нам в спину второй охранник.

— Это почему?
На это оба охранника переглядыва-

ются, хмыкают и погружаются в просмотр 
мониторов.

Получить «добро» на посещение здания 
через пресс-службу тоже оказалось делом из 
категории невыполнимых миссий. Мобильные 
телефоны пресс-секретаря задержанного 
министра, Елены Лашкиной, отключены. По 
словам других сотрудников пресс-офиса, на 
рабочем месте ее все утро нет. А кроме нее, во-
прос о проходе прессы в министерство якобы 
никто решить не может (хотя раньше могли).

Кроме основного входа со стороны Три-
умфальной площади здесь есть еще один — с 
улицы Гашека. Здесь принимают документы, 
ведут личный прием заместители министра и 
директора департаментов. Здесь же должно 
быть и бюро пропусков.

Однако именно оно — как по волшеб-
ству — оказывается не просто закрытым, а 
запертым на навесной замок и за решетчатой 
дверью.

А вот двери общественной приемной ока-
зались открытыми. Правда, внутри все та же 
пустота и грусть. Кроме унылой уборщицы и 
охранника (он внутрь тоже никого не пускает 
— сегодня по графику приема нет) в фойе 
сидит мужчина с огромным пакетом, наби-
тым документами. Спрашиваем посетителя, 
зачем пришел.

— Жду, пока документы на конкурс примут. 
Такие объемы в ящик корреспонденции нельзя, 
сейчас кто-то спустится, лично заберут.

— А точно примут? После ареста 
министра-то?..

— Ничего такого не говорили. Вроде все 
тут штатно.

Возвращаемся к главному входу. На часах 
12.07. К этому моменту на Триумфальной пло-
щади уже заметна хоть какая-то активность: с 
разных сторон к дверям министерства подтяги-
ваются телевизионщики и фотографы. Видимо, 
коллеги из других СМИ повиновались профес-
сиональному чутью: не проходит и минуты, как 
к зданию подъезжает черный седан.

Номера не правительственные, зато под 
лобовым стеклом — пропуск фельдъегерской 
службы. Из машины выходит мужчина в по-
лицейской форме с капитанскими погонами и 
скрывается внутри здания. Минут через 10 вы-
ходит обратно. В руке у него появляется черная 
кожаная папка формата А4. Не останавливаясь 
перед журналистами, страж порядка садится 
на заднее сиденье седана и уезжает.

То, что происходит в следующие минуты 
после визита ревизора в погонах, доказывает 
только одно: в министерстве у всех сдают не-
рвы. В дверях появляется средних лет мужчина 
в дорогом костюме, пробегает сквозь ряды 
телекамер, резко разворачивается и бросает 
в сторону журналистов:

— Ну что, не разбежались еще, клоуны?!
Татьяна АНТОНОВА.

Подчиненные решили 
прогулять работу, когда 
узнали о задержании шефа

«ЕЩЕ НЕ 
РАЗБЕЖАЛИСЬ, 
КЛОУНЫ?»c 1-й стр.

А что думает народ? Хорошо бы 
социологи в связи с арестом ми-
нистра провели опрос.

Как вы думаете:
1.  В Правительстве был только один 

вор? 
2. Там их много? 
3. Там почти все такие? 
Подчеркнём: речь идёт не об уголовных до-

казанных фактах, а только о мнении народа. А 
что такое «мнение»? Ничего, воздух. Оно ничего 
не стоит — да. Но оно и взяток не берёт. 

Вот знаменитое место в трагедии «Борис 
Годунов». Смутное время, гражданская война. 
Пушкин (представитель самозванца) и Басманов 
(законный главнокомандующий царя, помазанника 
Божия) оценивают противоборствующие силы. 

БАСМАНОВ, царский воевода:
Полков у нас довольно, слава Богу! 
А вы, кого против меня пошлёте? 
Да много ль вас, всего-то восемь тысяч. 

ПУШКИН, сторонник самозванца:
Ошибся ты: и тех не наберёшь. 
Я сам скажу, что войско наше дрянь, 
Что казаки лишь только сёла грабят, 
Что поляки лишь хвастают да пьют, 
А русские… да что и говорить… 
Перед тобой не стану я лукавить; 
Но знаешь ли, чем сильны мы, 
Басманов? 
Не войском, нет, не польскою 
подмогой,
А мнением; да! мнением народным.

Дела давно минувших дней? Нет. Неделю на-
зад народное мнение выбрало самозванца Трампа. 
Заодно это мнение уложило политиков, политоло-
гов, аналитиков, предсказателей лицом в дерьмо… 
Тысячи этих важных господ должны были бы подать 
в отставку после своего позорного провала. Нет. 
Все на месте, продолжают объяснять что к чему, 
никто даже не покраснел от стыда.

А у нас, на вершинах власти? Скорее можно 
поверить, что там многие побледнели от страха, 
чем покраснели от стыда. 

Стыд? А что это такое «стыд»? Ничего, 
воздух. 

Да, воздух. Его нет. Поэтому нам нечем 
дышать. 

Александр МИНКИН. 

НА ВЗЯТКИ 
ДЕНЬГИ ЕСТЬ

НЕПРИКАСАЕМЫХ  
УЛЮКАЕВЫХ  
У НАС В СТРАНЕ НЕТ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
и ВИДЕО на сайте 

Так уж получается, что личной жизнью силь-
ных мира сего журналисты обычно начинают 
интересоваться в двух случаях — когда их 
назначают на ответственные посты и когда их 
снимают с этих постов со скандалом, десан-
тируя прямиком на позорную скамейку в зале 
суда.  Задержание Алексея Улюкаева стало 
поводом узнать, каким имуществом владел 
опальный министр на момент скандала и кто 
входит в его ближний круг.

Сын — человек светский,  
но не гламурный 
Сын Алексея Улюкаева, 33-летний Дмитрий, — че-

ловек творческий. По профессии — оператор. Снимает 
короткометражные фильмы. В официальной биографии 
сказано, что у Дмитрия в операторском багаже 12 
работ в 9 проектах.

Из социальных сетей мужчины можно понять, что 
Дмитрий не кичится положением отца. На фотогра-
фиях, выложенных в соцсетях, ни грамма гламура: ни 
дорогих машин, ни яхт, ни персональных самолетов. 
Все достаточно аскетично. Улюкаев-младший делит-
ся в основном фотографиями, отснятыми в Москве 
или за границей, — как правило, простые, но яркие 
пейзажи. За последний год Дмитрий посетил Перу, 
Берлин, Амстердам, Рио. Везде ходил по музеям. Есть 
у Дмитрия хобби — он серьезно занимается серфин-
гом. В соцсетях выкладывает видео своих спортивных 
достижений. 

Судя по соцсетям, Дмитрий не пропускает ни 
одной современной выставки в Москве, посещает 
модные лекции. Внешне выглядит достаточно про-
сто: кроссовки, куртка с капюшоном, джинсы — ни-
чего не выдает в нем сына министра экономического 
развития. 

Жена — ровесница сына
Первая жена Алексея Улюкаева, экономист Тамара 

Ивановна Усик, была старше мужа на 5 лет. Второй же-
ной Алексея Улюкаева стала крымчанка Юлия Сергеев-
на Хряпина, которая родилась в поселке Фрунзенском 
городского округа Алушты. Юля младше мужа на 27 
лет. Сейчас ей 33 года, она ровесница сына Алексея 
Улюкаева. Их дочери Александре исполнилось 6 лет, 
а сыну Алеше — 11. 

Недвижимость — среди 
соседей Садальский, 
Лещенко, Зюганов 
Недвижимости у Алексея Улюкаева много. Од-

них дачных участков насчитывается порядка десяти. 
Все расположены в непосредственной близости от 
Москвы. 

Деревня Веледниково, Истринский район. Здесь 
Улюкаеву принадлежат два участка по 15 соток. 

— Тот район, где выкупил участки Улюкаев, отно-
сятся к коттеджному поселку полузакрытого типа, — 
рассказывают в администрации сельского поселения 
Павло-Слободского Истринского района Подмосковья. 
— Места там хорошие, земля дорогая, но живут в том 
районе простые люди. Никого из звездных персон мы 
не припомним. Да и, честно говоря, фамилию Улюка-
ев слышим впервые. Вряд ли он здесь появляется. 
Может, на будущее купил, планировал строиться, да 
передумал?  

Еще один дачный участок, записанный на имя 
Алексея Улюкаева, находится в поселке Кратово Ра-
менского района. 

— Мы даже не знали, что такой человек в нашем 
поселке живет. Да и вообще эту фамилию первый 

раз услышали сегодня. Но вроде по спискам наших 
жильцов он действительно проходит. Только вот лично 
к нам никогда ни за какой помощью не обращался, 
— делятся сотрудники администрации городского 
поселения Кратово. — Сейчас уже здесь никто ни-
чего не покупает, вся земля давно продана, а цены 
на участки слишком высокие для обывателя. Соседи 
Улюкаева — люди не бедные, публичные. По памяти 
могу вспомнить актрису Ирину Муравьеву, Стаса Са-
дальского. А уж сколько у нас политиков живет, и не 
сосчитать. Сам поселок большой, Улюкаев живет на 
центральной улице. К сожалению, не могу сказать, 
сколько соток ему принадлежит, но предполагаю, что 
не меньше сорока. 

Земля в Кратове действительно недешевая. На 
сайте продажи недвижимости участок в 15 соток вы-
ставлен почти за 9 млн рублей. 

Еще один участок Улюкаева находится в поселке 
Стрелец, что в Наро-Фоминском районе.

— Их поселение уже принадлежит Новой Москве, 
поэтому там участки резко выросли в цене, — рас-
сказывают в администрации Марушинского поселе-
ния. — Там сделали добротные асфальтированные 
дороги, территория поселка огорожена общим забо-
ром, охраняется. Рядом шикарный загородный клуб 
с рестораном, банкетным залом, баней. По соседству 
поселок, где живут Наташа Королева, Лев Лещенко и 
Владимир Винокур. 

Собственный дом у Алексея Улюкаева имеется и 
в Подольском районе, в поселке Вороновское. 

— Мы теперь стали Новой Москвой, так что жить у 
нас престижно. Хотя и раньше от звездных соседей от-
боя не было, — говорят в администрации Вороновского. 
— Фамилию Улюкаева я слышу впервые, видимо, тихо 
живет, особо не светится. На нашем крытом рыночке, 
где отовариваются все жильцы, я часто встречаю Ген-
надия Зюганова, других известных политиков, актеров. 
Ясенки — дачное товарищество Улюкаева — закрыты 
от посторонних глаз, охрана там круглосуточная. Че-
ловек с улицы туда попасть не может, поэтому что там 
происходит внутри, мы не ведаем. 

Ирина БОБРОВА, Светлана САМОДЕЛОВА.

Семьи и метры Алексея Улюкаева

Как складывалась карьера российского 
младореформатора?

МУЖ, ОТЕЦ, ПОМЕЩИКЮРИЙ ЛУЖКОВ:  
Я ДАВНО ЕГО РАСКУСИЛ

Улюкаев в начале 90-х.
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Дом на 
улице Улофа 
Пальме, где 
зарегистрирован 
Улюкаев, 
надежно 
охраняется.
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Попасть в ведомство 
Улюкаева вчера было 

проблематично.
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В связи с задержанием Алексея Улюкаева «МК» 
обратился к известным экономистам, лично 
знавшим министра, с двумя вопросами:
■ Был ли повод для задержания Алексея 
Улюкаева?
■ Как в связи с этим может поменяться эко-
номическая политика правительства?

Евгений Ясин, научный руководитель 
Высшей школы экономики, министр эконо-
мики РФ в 1994–1997 годах. 

1. В историю со взяткой Улюкаева я не верю. 
Сказать, что я считал его своим другом, не могу, но 
мы были хорошо знакомы, причем с давних пор. Я 
задаю себе вопросы: а мог ли этот человек брать 
взятки? Объективно у меня нет стопроцентной 
уверенности ни в пользу этой версии, ни против 
нее. Допустим, к Улюкаеву подкатывали с раз-
ного рода предложениями, даже деньги давали. 
Он действительно мог не устоять. Каких только 
случаев в жизни не бывает... Но я знаю и другие 
примеры, когда люди, что выдвигают подобного 
рода обвинения, могут специально подстраивать 
ловушки. Вообще, есть ощущение, что обвинители 
Улюкаева и те, кто им способствует, хотят нанести 
урон либерально-демократическому лагерю. Не-
давно была история с кировским губернатором 
Никитой Белых, которого аналогичным образом 
поймали на крупной взятке. Я не уверен, что здесь 
история не повторяется.

2. Экономическая политика в России будет 
меняться обязательно. Когда — не знаю. Это может 
потребовать длительного периода. Сейчас пока 
изменений нет. Есть только разговоры об этом. С 
другой стороны, каждый такой случай, как с Улю-
каевым, а до этого с Белых, не повышает доверие к 
обвинителю, точнее, к власти. А скорее, наоборот, 
подрывает его. Вместе с тем самая главная про-
блема, которая должна быть решена для подъема 
российской экономики, это именно доверие. Наши 
правоохранители сегодня настаивают, что они 
истина в последней инстанции. Но почему-то тут 
же вспоминается 1937 год. Тогда чекисты тоже 
вопрошали: вы что нам, чекистам, не верите, когда 
мы врагов изобличаем? Кто-то верил, кто-то нет, 
но большинство откровенно боялось. А на чувстве 
страха доверия к власти не добиться.

Никита Масленников, советник Института 
современного развития, бывший помощник 
председателя Правительства РФ (1993–1998 
годы):

1. Вся эта история вызывает большое не-
доумение. Если сказано, что к сделке по продаже 
акций «Башнефти» претензий нет, она юридически 
чиста, тогда в чем смысл вымогательства? В свое 
время решение о приватизации «Башнефти», на-
сколько я понимаю, принималось с учетом оценок 
не только Минэкономразвития, но и других ве-
домств — Минфина, Минэнерго. Есть заключение 
ВТБ, который проводил первым рыночную оценку 
этой сделки. Если сделка чистая и это «медицин-
ский факт», какие тогда проблемы? Не хочется 
заниматься конспирологией, но у меня ощущение, 
что в этом задержании не все так просто. 

2. Экономическая политика правитель-
ства вряд ли из-за этого как-то изменится. 

Министерство экономического развития, я ду-
маю, останется в нынешнем виде. Министерская 
команда работает достаточно эффективно. Да и 
потом, надо смотреть на реакцию рынка... Она 
абсолютно нейтральная. 

Руслан Гринберг, научный руково-
дитель Института экономики РАН, член-
корреспондент РАН:

1. Ситуация очень противоречивая и непри-
ятная. Она похожа на открытое столкновение двух 
соперничающих групп в нашем политическом 
классе — либералов и государственников. Уж 
больно нелепо все выглядит — потому что суще-
ствует много способов получения взятки, которые 
намного комфортнее того, о котором говорят. 

2. Не думаю, что задержание Улюкаева отраз-
ится на развитии российской экономики. Прави-
тельство сейчас лишь занимается составлением 
планов по спасению нашей страны, но ничего 
конкретного не предпринимает. А раз так, то и 
ущерб наносить нечему.

Евгений Гонтмахер, член правления Ин-
ститута современного развития:

1. Для далеко идущих выводов нужно немного 
подождать. Я знаком с Алексеем Валентиновичем 

с 1990-х годов. Сложившаяся ситуация не вяжется 
с его человеческими качествами, с его жизненной 
позицией. Думаю, что буквально через два-три 
дня все прояснится. 

2. Задержание Улюкаева никак не отразится на 
экономическом развитии страны. Экономический 
курс определяется правительством коллективно во 
главе с Дмитрием Медведевым. А окончательное 
решение принимает президент Владимир Путин. 
Здесь мнение Алексея Валентиновича было важ-
ным, но оно не было исключительным. 

Андрей Нечаев, доктор экономических 
наук, министр экономики РФ в 1992–1993 
годах: 

1. В любом случае официальная версия След-
ственного комитета вызывает много вопросов. 
Если сделка по приобретению государственного 
пакета акций «Башнефти» укладывалась в законо-
дательство и не противоречила Закону о прива-
тизации, то не очень понятно, за что, собственно, 
Улюкаеву давать взятку. У «Роснефти» достаточно 
сильная команда юристов, которые понимали, что 
все идет нормально. Если сделка законна, за что 
задержан Улюкаев и за что он брал взятку?

2. Курс экономического развития России 
определяет не министр экономики. Все ключевые 
решения — за президентом и премьером. Однако 
роль личности в истории никто пока не отменял. 
Поэтому если на место главы Минэкономразвития 
придет другой человек, то изменения возможны. 
Но вопрос в том — кто будет этот человек.

Ирина БАДМАЕВА, Нина ЕГОРШЕВА.

Игорь ШУВА ЛОВ, первый вице-
премьер правительства, 11 июля: 
«Нужно ли в таких условиях, когда со-

всем недавно мы переживали приобрете-
ние «Роснефтью» ТНК-BP, чтобы еще одного 
частного игрока компания приобрела? В этом 
есть вопросы, потому что ведь мы проводим 
приватизацию не исключительно для того, 
чтобы получить деньги в бюджет, но мы хотим 
видеть изменения в структуре экономики, мы 
хотим, чтобы у компании были достаточные 
стимулы для роста».

Аркадий ДВОРКОВИЧ, вице-премьер 
Правительства РФ, 28 июля: 
«Было принято решение не допускать к 

участию в приватизации компании, контро-
лируемые государством, и речь идет как о 
прямом контроле, так и о косвенном».

Алексей УЛЮКАЕВ, министр экономи-
ческого развития, 29 июля: 
«С моей точки зрения, «Роснефть» — не-

надлежащий покупатель для такого актива».
Андрей БЕЛОУСОВ, помощник Пре-
зидента РФ, 29 июля:
«Это же глупость какая-то, чтобы «Рос-

нефть» участвовала, одна государствен-
ная компания участвовала в приватизации 
другой».

Алексей Улюкаев, 4 августа:
«Госкомпании не должны участвовать в 

приватизации».
Игорь СЕЧИН, исполнительный ди-
ректор нефтегазовой компании «Рос-
нефть», 8 августа:
«А правительство выдало нам директиву, 

запрещающую участвовать в приватизации? 
Нет!»

Игорь Сечин, из письма Улюкаеву,  
9 августа:
«Интеграция «Башнефти» с последующей 

продажей акций «Роснефти» позволит не только 
сохранить целостность активов «Башнефти», но 
также поддержит планы по приватизации «Рос-
нефти» с премией к текущей рыночной оценке 
за счет монетизации синергии».

Игорь Сечин, 1 сентября:
«Вопросы, связанные с приватизацией 

«Башнефти», будут решены своевременно».
Алексей Улюкаев, 2 сентября:
«С точки зрения Закона о приватизации 

174, там есть текстуальная норма о том, что в 
случае, если сделка делается в интересах раз-
вития фондового рынка, технологии и так далее, 
на нее не распространяется требование о том, 
что компания, которая имеет 25% и больше (госу-
дарственного участия. — Ред.), не допускается. 
Формально исходя из этого положения, а также из 
того, что формально напрямую она («Роснефть». 
— Ред.) не является государственной, а через 
«прослойку», то есть «Роснефтегаз», формаль-
но она является допущенной (к приватизации 
«Башнефти». — Ред.)».

Игорь Шувалов, 3 октября: 
«Роснефть» не будет ограничена в том, чтобы 

участвовать в торгах».
Владимир ПУТИН, Президент РФ,  
12 октября, на форуме «Россия зовет!»: 
«Вы знаете, может, вам покажется странным 

— я сам был немного удивлен такой позицией 
правительства (по участию «Роснефти» в при-
ватизации «Башнефти». — Ред.). Но это действи-
тельно позиция Правительства РФ, прежде всего 
его финансово-экономического блока».

Ирина БАДМАЕВА.

Задержание главы Минэкономраз-
вития — это просто элемент борьбы с 
коррупцией или политическая интрига, 
следствие борьбы между кланами в рос-
сийской власти, противостояния между 
либералами и дирижистами? Если в деле 
Улюкаева есть политическая подоплека, 
то какими могут быть следующие ходы в 
этой «шахматной партии»? Об этом «МК» 
спросил у ведущих политологов.

Глеб ПАВЛОВСКИЙ, президент Фонда эф-
фективной политики: «Я пока не понимаю, есть 
ли в этом деле уголовная подоплека. А вот слова 
пресс-секретаря Путина Дмитрия Пескова о том, 
что президент месяцами был в курсе разработки 
Улюкаева, говорят о политической подоплеке. По-
тому что президент является политическим лицом 
и при наличии малейшего недоверия к министру он 
мог просто в течение дня потребовать от премьера 
его отставки. И тогда Улюкаев не находился бы все 
эти месяцы в общении с президентом, премьером, 
министром обороны и носителями всех секретов 
России. Нам говорят, что телефонные разговоры 
Улюкаева прослушивались. Очень интересно, кому 
было доверено прослушивать его разговоры с 
носителями государственной тайны.

Поэтому пока в этом деле я не вижу ничего, 
кроме политики. Очевидно, ближайшее поли-
тическое следствие состоит в том, что Улюкаев 
уйдет с поста министра, место освободится. А 
дальнейшее будет зависеть от того, кого назначат 
в это кресло и кого присоединят к Улюкаеву в числе 
соучастников.

В нашей власти много кланов, и борьба между 
ними идет непрерывно. Если предположить, что 
дело Улюкаева — элемент этой борьбы, тогда 
получается, что некий клан сделал президента 
страны участником своей интриги против мини-
стра его собственного правительства. Мне просто 

страшно представить, чтобы Путин стал «добычей» 
какого-то клана, который заставил его участвовать 
в этом театре. Не хотел бы так думать.

Есть другая сторона вопроса: теперь, когда 
нанесен удар по Улюкаеву, начнется атака на весь 
либеральный блок. Это как раз естественно: если 
по противнику нанесен удар — значит, он ослаблен 
и нужно немедленно перейти в наступление и 
его добить. И сейчас все экономические анти-
либеральные силы попытаются воспользоваться 
ситуацией. Но я не думаю, что Путин даст кому 
попало и всем желающим порулить экономикой 
в момент кризиса, потому что иначе мы все оста-
немся без штанов».

Михаил ДЕЛЯГИН, директор Института 
проблем глобализации: «Либеральный клан 
России со сменой администрации США лишается 
политического прикрытия. Он формировался еще 
при президенте Клинтоне и постоянно «крыше-
вался» из США, поэтому борьба с высокопостав-
ленной коррупцией в нашей стране была крайне 
затруднена.

Публичное наказание либерального министра 
Улюкаева до 8 ноября, до смены хозяина амери-
канского Белого дома, было политически доста-
точно опасно, поскольку очень сильно повышало 
бы и без того высокий градус конфликта между 
Россией и Штатами. Сейчас политическая модель 
в США будет меняться, и возможность борьбы с 
«коррупцией наверху» у нас появилась».

Алексей МУХИН, гендиректор Центра по-
литической информации: «Случай с Улюкаевым 
показывает, что борьба с коррупцией ведется в си-
стемном порядке, и если чиновник оступился, сде-
лал ошибку — он за это расплатится независимо от 
высоты своего положения. Но, конечно, по факту 
политический смысл в этом деле есть. Например, 
задержание с поличным и арест Никиты Белых 

стали очень сильным демотивирующим ударом по 
либеральной оппозиции. Алексей Улюкаев — пред-
ставитель так называемого либерального крыла 
в экономическом блоке правительства. Если его 
вина будет доказана — это, безусловно, нанесет 
имиджевый и репутационный удар по этому крылу. 
Но до тех пор, пока вина не доказана, верховная 
власть не будет делать никаких выводов относи-
тельно либерального блока правительства.

Кроме того, подобные аресты и задержания 
носят профилактический характер. Они демон-
стрируют равенство всех перед законом и реши-
мость власти в борьбе с преступностью.

Я думаю, что Минэкономразвития возглавит 
техническая фигура, малоизвестная в научных 
кругах. Это будет чиновник, умеющий выстроить 
работу так, чтобы прогнозы министерства стали 
более точными, чем при Улюкаеве».

Игорь БУНИН, гендиректор Центра по-
литических технологий: «Мне кажется, что речь 
идет о личном казусе Улюкаева. Это не связано с 
накатом на либералов и не означает грядущего 
изменения экономического курса. И с ЦБ будет 
все в порядке, и с министром финансов. Вероят-
но, это была не какая-то провокация, а реальная 
взятка. Для того чтобы освободить место во главе 
Минэкономразвития, устраивать такую сложную 
комбинацию было не обязательно. Ну, может быть, 
на место Улюкаева придет человек чуть менее ли-
беральный, более ориентированный на дирижизм, 
но особой разницы я не вижу. Это министерство 
было мотором экономики во времена Грефа, когда 
шли реформы. А сейчас никто никаких реформ 
не проводит, и Минэкономразвития — просто 
информационный, аналитический центр, не ока-
зывающий особого влияния на экономическую 
политику. Министр финансов на нее оказывает 
влияние, но к нему претензий пока нет.

Поэтому подоплека всего лишь в том, что кто-
то попался, а президент как раз хотел предупре-
дить: «Не воруйте, денег мало, будете воровать 
— поймаем и всем покажем». Такие показательные 
вещи уже делались применительно к губернато-
рам, и они немного поостыли». 

Михаил ЗУБОВ.

КЛАН КЛИНОМ ВЫШИБАЮТ
Конспирологические версии задержания министра

Едва ли какая-то другая нефтяная 
компания России может похвастать-
ся таким же количеством скелетов в 
шкафу, как «Башнефть». На всем про-
тяжении своей современной истории 
она постоянно попадала в скандалы, 
судебные разбирательства и ана-
логичные невеселые истории. Вот и 
теперь, когда все поверили, что беды 
и злоключения «Башнефти» остались 
в прошлом, министра экономиче-
ского развития Алексея Улюкаева 
обвинили в получении взятки за одо-
брение сделки по приватизации этой 
компании.

В своем современном виде компания 
была создана в январе 1995 года, когда было 
учреждено акционерное общество открытого 
типа «Башнефть». В результате приватизации 
около 63% акций остались в собственности 
Башкирии, 28,3% распределили по закрытой 
подписке среди трудового коллектива, а еще 
5% достались администрации.

Хоть компания и входила в десятку круп-
нейших нефтедобывающих холдингов страны, 
она считалась региональной и особенных ам-
биций выйти на более широкий рынок не вы-
казывала. Месторождения «Башнефти» были 
истощены, так как осваивались с 1932 года. Да 
и те объемы сырья, которые производились, 
отличались низким качеством из-за высоко-
го содержания серы. Попытки передислоци-
ровать производство в Западную Сибирь не 
принесли успеха — все проекты приходилось 
либо закрывать, либо продавать. В связи с этим 
«Башнефть» закрывала по большому счету 
лишь внутренние потребности республики, 
фактически не поставляя сырье на экспорт.

Однако ближе к 2000-м годам компания 
нашла выход. При недостатках в добываю-
щем секторе башкирский ТЭК обладал одним 
преимуществом — серьезными перерабаты-
вающими активами. В советские годы они 
работали на полную мощность, но со временем 
загрузка этих предприятий снизилась, и они 
были вынуждены простаивать.

Другие российские нефтяные компа-
нии, которым не хватало перерабатывающих 
мощностей, относились к «Башнефти» с не-
доверием и отказывались поставлять ей свою 
нефть без предоплаты, денег на которую ни у 
самих НПЗ, ни у головного холдинга не было. 
Но «Башнефть» и здесь нашла решение. Она 
стала пользоваться услугами безымянных 
трейдеров, которые брали в аренду заводские 
установки и за определенную плату перераба-
тывали собственноручно поставленную нефть. 
Это было удобно обеим сторонам — НПЗ за-
рабатывали живые деньги и не спрашивали, 
откуда «давальцы» берут сырье, а трейдеры 
получали готовую продукцию и экономили на 
производстве за счет скидок. Иной раз такие 
никому не известные посредники являлись 
«однодневками», в дальнейшем продающими 
топливо небольшим частным АЗС. Доходы 
«давальцев» и НПЗ, как утверждают эксперты, 
были весьма высокими и вполне законными.

Такая идиллия продолжалась примерно 
до 2002 года. К тому моменту глава Башкорто-
стана Муртаза Рахимов сконцентрировал все 
активы местной «нефтянки» в двух госкомпа-
ниях и дал им согласие распоряжаться полу-
ченными предприятиями на свое усмотрение. 
Далее начинается почти детективная история. 
Обе эти госкомпании передали контрольные 
пакеты башкирских заводов малоизвестным 
фирмам, которые летом 2003 года учредили 
новую частную структуру. Ее главой совета 
директоров стал Урал Рахимов — наследник 
Муртазы. Позже акции передали четырем бла-
готворительным фондам, связанным с сыном 
президента Башкирии.

До этого момента федеральное прави-
тельство лишь опосредованно интересовалось 
тем, что происходит с башкирским ТЭК, но эту 

сделку Москва не могла обойти вниманием. В 
Уфу была выслана делегация аудиторов Счет-
ной палаты, один из которых, Сергей Игнатов, 
по итогам проверки заявил: «Это самый бес-
прецедентный случай хищения активов из 
федеральной собственности в истории не-
фтеперерабатывающих компаний России». Как 
подсчитали аудиторы, федеральный центр так 
и не получил средств от приватизации пред-
приятий ТЭК в Башкирии, в результате чего 
потери бюджета составили около $120 млн.

Было возбуждено уголовное дело, но рас-
следование, судя по всему, проводилось вяло и 
ни к чему не привело. Во всяком случае, спустя 
несколько лет его прекратили с формулировкой 
«за истечением срока давности».

Урал Рахимов сохранил контроль над ре-
спубликанским ТЭК и управлял им сначала в 
ранге председателя совета директоров «Баш-
нефти», а потом в должности гендиректора 
этой компании. Однако настал момент, когда 
центр эту «семейную лавочку» решил закрыть. 
Весной 2009 года контрольные пакеты шести 
башкирских нефтехимических предприятий 
выкупила за $2,5 млрд АФК «Система» Вла-
димира Евтушенкова.

В первое время дела у «Башнефти» под 
новым руководством пошли в гору. Компании 
удалось выиграть лицензию на месторожде-
ние Требса и Титова, а также договориться с 
ЛУКОЙЛом о его разработке.

Тем не менее спустя пять лет выяснилось, 
что в сделке Евтушенкова и Рахимова суще-
ствуют подводные камни. Сначала в апреле 
2014 года было возбуждено уголовное дело в 
отношении Урала Рахимова. Его обвинили в 
легализации незаконно полученных средств и в 
присвоении и растрате денег в особо крупном 
размере. Однако Рахимов-младший успел до 
этого уехать в Австрию, суды которой выдавать 
его российским силовикам отказались.

Евтушенков пострадал гораздо серьез-
нее. Осенью того же, 2014 года Следственный 
комитет обвинил его в отмывании денежных 
средств, а Генпрокуратура инициировала арест 
принадлежащих «Системе» акций «Башнефти» 
и потребовала вернуть их в госсобственность. 
После недолгого разбирательства акции «Баш-
нефти», находившиеся под контролем «Систе-
мы», отошли государству: 50,075% получило 
Росимущество, 25% — Башкирия. Впрочем, 
как утверждает Forbes, Евтушенкову было не 
особенно жалко расстаться с «Башнефтью», 
ведь за то время, пока «Система» владела 
нефтяной компанией, она заработала на этих 
активах не менее $3,8 млрд.

В центр общественного внимания «Баш-
нефть» вернулась в мае этого года, когда ука-
зом Владимира Путина она была исключена 
из перечня стратегических предприятий, а 
через несколько дней глава правительства 
Дмитрий Медведев вновь включил ее в план 
приватизации.

О своих намерениях купить «Башнефть» 
заявили несколько игроков энергетическо-
го рынка России: как крупные — ЛУКОЙЛ и 
«Татнефть», так и менее известные — фонд 
«Энергия», за которым стоит экс-министр 
энергетики Игорь Юсуфов, и Независимая 
нефтегазовая компания, владельцем которой 
является Эдуард Худайнатов, бывший пре-
зидент «Роснефти».

Однако 10 октября Дмитрий Медведев 
подписал распоряжение, согласно которому 
госпакет в 50,075% акций «Башнефти» будет 
продан «Роснефти» за 329,7 млрд рублей, и 12 
октября эта сделка завершена.

Опять же забрезжила надежда, что злоклю-
чения «Башнефти» наконец-то закончились и она 
начнет новую жизнь под новым руководством. 
Но радоваться оказалось рано. Спустя три дня, 
в ночь на 15 октября, был задержан министр 
экономического развития Алексей Улюкаев, 
которого обвинили в вымогательстве взятки в 
$2 млн за одобрение его ведомством привати-
зации контрольного пакета «Башнефти». 

Стоит отметить, что, по мнению вице-
президента и пресс-секретаря «Роснефти» 
Михаила Леонтьева, «сделка была абсолютно 
корректной и прошла все законодательные 
одобрения».

Николай МАКЕЕВ.

«БАШНЕФТЬ»: ЯДОВИТАЯ ИЛИ СЪЕДОБНАЯ
Скандалы вокруг 
добывающего холдинга — 
от Рахимова до Улюкаева

Министр экономического развития 
России Алексей Улюкаев, задержан-
ный по подозрению в получении взятки 
в размере $2 млн долларов, со сту-
денческих лет пишет стихи. Первая 
подборка его стихов вышла в 1978 году 
в журнале «Студенческий меридиан», 
а в 2002-м был издан сборник «Огонь и 
отсвет»; в 2012 году увидела свет еще 
одна книга — «Чужое побережье», а в 
2013-м презентован сборник «Авита-
миноз». Улюкаев писал стихи «на злобу 
дня», а также вдохновлялся вечными 
темами: жизнь и смерть, любовь и 
одиночество, отцы и дети. «МК» публи-
кует подборку самых провокационных 
стихов чиновника.

В своей поэзии Улюкаев много размышлял 
о бренности бытия и месте человека в этом 
мире:
Играешь на разрыв аорты,
Потом аорту разрываешь,
Не знаешь, ты живой ли, мертвый,
Не знаешь,
Зачем играл, зачем пылил
По этой кривенькой дорожке.
К богам стремился. Только сил
Не рассчитал немножко. 

Поэт Улюкаев часто писал и о России, но 
его лирический герой нередко был не очень 
патриотично настроен:
А уедут — ты прости им,
Если так, а не иначе.
Ты останешься в России,
Хоть для многих мало значат
Эти буквицы косые,
Как штакетник полусгнивший.
Место, где, приди мессия,
Непременно будет лишним.

А это стихотворение опального министра 
многие назвали и вовсе антироссийским и сочли 
вполне закономерным его арест после таких-то 
высказываний:
Езжай, мой сын, езжай отсель,
На шарике найдешь теперь
Немало мест, где шаг вперед
Не обязательно пятьсот
Шагов назад, где, говорят,
Не все всегда наоборот.

Перелистывая последний сборник стихов 
Улюкаева «Авитаминоз», невольно ловишь себя 
на мысли, что некоторые его строчки оказались 
пророческими, — например, эти:
Говорили ему: тисни том — купишь дом.
Он поверил — и вляпался сдуру.
Так мы часто жалеем и плачем потом,
Что попались на происк авгура,
Что на приисках в поисках гор золотых
Мы всегда и везде виноваты.
Реки полнятся этой виной, и из них
Пьют, как прежде, рабы и солдаты.

Или эти, учитывая, что арестовали Улюкае-
ва около трех часов ночи, а первые сообщения 
об этом в СМИ стали появляться в полчетвер-
того утра:
Считай до трех, до полчетвертого,
Считай, что жизнь полна чудес,
Как крема и цукатов тортик —
Почти без горечи и без

Последствий. Налетай, подследственный,
На харч богов! — безынтерес...
Мне эти перлы не по средствам.
Мне скучно, бес. 

А в этом стихотворении фигурирует сле-
дователь, который, как стало известно, допра-
шивал Улюкаева в следственном участке пять 
часов. Министр как будто даже предсказывает 
реакцию общественности на свой арест, кото-
рый стал для всех большой неожиданностью:
Мыслю: следователь существует,
Вижу: дела подшиты,
Слышу: одесную и ошную
Глотку дерут пииты.
Да успокойтесь — забудут следствие,
Рифмы скорей забудут,
А мысль и вообще не цель, а средство,
Как аспирин от простуды.

 Подготовила Инна ДЕГОТЬКОВА.

Алексей Улюкаев в своих 
стихах напророчил себе арест

«МЫСЛЮ: 
СЛЕДОВАТЕЛЬ 
СУЩЕСТВУЕТ...»

ПРИВАТИЗАЦИЯ «БАШНЕФТИ»  
В ЦИТАТАХ ОФИЦИАЛЬНЫХ ЛИЦ:

ЭКОНОМИСТЫ ВСПОМНИЛИ 37-Й ГОД

Игорь Сечин и Алексей 
Улюкаев в Баку.  
Август 2016 года.

Эксперты оценили, как 
задержание Улюкаева скажется 
на курсе правительства

c 1-й стр.
Еще до начала суда РИА 
«Новости» опубликовало 
мнение неназванного ис-
точника в Следственном 

комитете, почему тот ходатайствует лишь 
о домашнем аресте Улюкаева. «Такая 
мера пресечения выбрана, поскольку 
Улюкаев, как один из министров, имеет 
доступ к различным гостайнам высшего 
уровня. Поэтому в обычный СИЗО, и тем 
более в общую камеру, его помещать 
нельзя. В таких случаях на усмотрение 
следствия и судьи допускается или по-
мещение в специальную изолированную 
камеру, либо разрешается домашний 
арест». Да, нехватка изолированных ка-
мер — это что-то новое в истории дефи-
цита в России.

В суд Улюкаева доставили только к 5 
вечера, после допроса в Следственном 
комитете, который продолжался более 5 
часов. В зал заседаний он зашел в сопро-
вождении адвокатов и без наручников. 
И в зале он сидел не в клетке. К этому 
моменту уже было известно, что след-
ствие просит поместить министра под 
домашний арест. 

Позиция следствия была известна 
еще до суда. В зале заседаний следо-
ватель лишь добавил, что Улюкаев «фак-
тически отказался от дачи показаний» 
и был «задержан с поличным во время 
получения взятки». Днем же СМИ со ссыл-
кой на источники в правоохранительных 
органах сообщили, что Улюкаев лично 

деньги не брал, впрочем, это было опро-
вергнуто СК. Доказательств «поличного» 
журналисты не увидели. Следователь 
сослался на очевидцев, которые указали 
на Улюкаева как на «лицо, получившее 
взятку», и на «иные доказательства». Го-
собвинение ходатайствовало о домаш-
нем аресте министра, подкрепив свою 
позицию классическими аргументами: 
есть загранпаспорт, может скрыться, 
может влиять на следствие. 

Улюкаев сидел спиной к прессе, го-
ворил очень тихо и был немногословен. 
Он заявил, что не «отказался от дачи по-
казаний, а лишь воздержался». Министр 
добавил, что настроен на сотрудничество 
со следствием, потому что так он может 
восстановить свою репутацию. Алексей 
Улюкаев отметил, что у него на иждиве-
нии двое несовершеннолетних детей и 
престарелые родители. Он приобщил 

к делу документы о том, что страдает 
атеросклерозом, гипертонией и другими 
заболеваниями. 

Адвокат министра Тимофей Гриднев 
заявил, что задержание министра может 
блокировать работу министерства. Он 
попросил суд избрать для министра меру 
пресечения, не связанную с арестом, так 
как нахождение министра на свободе 
соответствует интересам государства. 
Он также добавил, что может предоста-
вить следствию загранпаспорт Улюкаева 
как доказательство того, что министр 
скрываться не намерен. Доказательства 
следствия он назвал «противоречивы-
ми», но напомнил, что сейчас не стадия 
оценки доказательств. В суде, по словам 
адвоката, нужно лишь избрать меру пре-
сечения. А «долгий и тяжелый путь» еще 
впереди. 

Валерия МАРКОВА. 
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— Игорь Александрович, у многих людей 
есть некоторое непонимание: почему ЦБ 
раньше активно занимался курсом рубля, 
а сейчас его внимание переключилось на 
инфляцию? 

— Дело в том, что цель работы любого цен-
трального банка — это защита ценовой и финан-
совой стабильности в стране. Как раз по этой 
причине некоторые центробанки управляют ва-
лютным курсом. Если в стране высокая волатиль-
ность цен, то идет привязка к той иностранной 
валюте, у которой инфляция стабильная. То есть 
даже когда ЦБ управлял курсом рубля (сейчас 
ЦБ проводит политику свободного плавания 
национальной валюты. — «МК»), он ставил перед 
собой задачу — успокоить внутренние цены через 
стабильность валюты. 

С 2013 года ЦБ для достижения цели по сни-
жению инфляции использует ключевую ставку. 
Почему именно ее? Дело в том, что когда ЦБ 
управляет инфляцией посредством курса рубля, 
то, по сути, он влияет только на импортные цены. 
Ключевая ставка — это та ставка, по которой бан-
ки получают кредиты от центрального банка или 
размещают депозиты в центральном банке. Она 
потому и называется ключевой, что определяет 
остальные ставки в экономике, включая ставки 
по депозитам и кредитам в банках. Поэтому ког-
да применяется ключевая ставка, оказывается 
влияние как на сберегательную активность на-
селения, которое решает, откладывать средства 
или же продолжать их тратить на повседневные 
нужды, так и на кредитную активность — люди 
решают, при какой ставке брать кредиты, а при 
какой открывать депозиты в банках. Не остаются 
при этом в стороне и те же импортные цены, 
поскольку ставка влияет на курс, а курс — на 
цены импортных товаров. Другими словами, 
влияние ключевой ставки на экономику более 
широкое. В настоящее время большинство раз-
вивающихся стран, которые обладают зрелой и 
самостоятельной денежно-кредитной полити-
кой, опираются на собственные ставки, а не на 
управление курсом валюты. 

— Пример каких стран в этом вопросе 
показателен?

— Мы сейчас живем в режиме инфляци-
онного таргетирования. Это такая стратегия 
денежно-кредитной политики, основной целью 
которой является ценовая стабильность, при 
этом четко обозначен и объявлен целевой уро-
вень инфляции, действует режим плавающего 
курса, воздействие денежно-кредитной политики 
на экономику осуществляется через процентные 
ставки, а центральный банк работает в услови-
ях информационной открытости. Пионерами 
здесь были Новая Зеландия, Канада, Чили, Че-
хия. Среди соседей хороший опыт у Армении, 
но у нее проблема с долларизацией экономики. 
В некоторых соседних странах долларизация 
достигает 60%, и там население гораздо более 
чувствительно к колебаниям курса. У нас в по-
следние годы долларизация снизилась, даже 
на пике в 2014 году долларизация вкладов на-
селения увеличилась лишь с 20% до 27%. При-
чем случилось это в основном на переоценке 
курса — имеющийся у граждан объем валюты 
попросту вырос в цене.

— Почему ЦБ в октябре сохранил ключе-
вую ставку на уровне 10% — выше текущего 
уровня инфляции?

— ЦБ четыре раза в год проводит опорные 

заседания совета директоров по ключевой став-
ке, которые сопровождаются выпуском докладов 
о денежно-кредитной политике, выступлением 
председателя Банка России Эльвиры Набиулли-
ной. При этом дополнительно проводятся еще 
четыре промежуточных заседания. Одно из них 
прошло как раз в октябре. На нем члены совета 
директоров сверили прогнозы, которые были 
озвучены на базовом сентябрьском заседании. 
Как раз тогда ЦБ снизил ключевую ставку на 
0,5 процентных пункта — до 10%, что было обу-
словлено замедлением инфляции и снижением 
инфляционных ожиданий. Однако, как вам из-
вестно, ЦБ ставит перед собой цель — снизить 
инфляцию до 4% к концу 2017 года. Сейчас мы 
медленно и верно к этому целевому показателю 
движемся. Так, по данным Росстата, годовая ин-
фляция в октябре 2016 года замедлилась до 6,1%. 
Однако, несмотря на такие результаты, риски 
остаются. Поэтому для закрепления тенденции 
решено сохранить установленный размер ставки 
в 10% до конца года. Таким образом, в октябре 
ЦБ лишь сверил свой базовый сентябрьский 
прогноз, который оправдался. То есть идем по 
плану. Дальнейшее снижение ключевой став-
ки будет возможно в первом-втором квартале 
2017 года. 

— А почему ЦБ ставит цель сократить 
инфляцию именно до 4%?

— Магического смысла за цифрой 4 нет. 
Дело в том, что инфляция выше 4% — более 
неустойчивая. Инфляцию на уровне, например, 
8% удержать гораздо сложнее. Она будет перио-
дически «скакать» до 9–10%. А это означает не-
предсказуемость будущих финансовых условий и 

для населения, и для предприятий. К тому же при 
большей инфляции — выше издержки. Так, при 
инфляции 8% ваши сбережения обесценятся в 2 
раза за девять лет, а при 4% — лишь за семнад-
цать лет. Кроме того, чем выше инфляция, тем, 
при прочих равных, выше ставки по кредитам. 
Тогда возникает вполне закономерный вопрос: 
почему бы не говорить об инфляции ниже 4%? 
Однако здесь существует ряд угроз. В первую 
очередь речь идет о дефляции. Если потенци-
альный покупатель видит, что цены, например, 
на телевизоры падают, то для себя он решает 
подождать, когда они еще подешевеют. Между 
тем продавец, видя, что его товар не пользуется 
спросом, цену снижает дальше, а покупатель 
опять же готов еще подождать месяц-другой. В 
результате покупательская активность затухает, 
а вместе с ней и экономика. Вторая причина, по 
которой пока нельзя снижать инфляцию ниже 
4%, — это особенности российской экономики. 
В настоящее время она все еще продолжает 
развиваться, есть свои несовершенства в об-
ласти конкуренции, наблюдается монополи-
зация. Кроме того, существуют повышенные 
инфляционные ожидания. Население должно 
поверить для начала в инфляцию в 4%, которая 
общепризнанна в мировой практике. 

— Следует ли понимать логику реше-
ний Банка России таким образом: сначала 
«победа» над инфляцией, потом политика в 
поддержку экономического роста в качестве 
главного приоритета?

— Обеспечение стабильно низкой инфляции 
— это и есть политика в поддержку экономическо-
го роста. Снижая ее, мы одновременно работаем 

на устойчивый долгосрочный экономический 
рост. Как это происходит? Низкая инфляция — 
это готовность сберегать, причем на длительные 
сроки. А это значит, что появляется возможность 
занимать также на длительные сроки. Сейчас 
ведь проблема не столько в дороговизне денег, 
сколько в том, что нет «длинных» средств. Если вы 
хотите запустить проект со сроком окупаемости в 
10 лет, то найти под него кредит будет непросто. И 
опять же при низкой инфляции — низкие ставки по 
займам. То есть заемщику будет проще распла-
титься по своим обязательствам. Соответственно 
становится доступнее кредитование. Все эти 
элементы — больше сбережений, ниже ставки, 
длиннее горизонты планирования — ведут к 

тому, что мы начинаем жить в качественно новой 
экономике, которая в целом более устойчивая, 
более защищенная, более стабильная, а пер-
спективы ее роста повышаются. Сейчас, снижая 
инфляцию, мы создаем фундамент для будущего 
экономического роста. 

— Однако бизнес-сообщество настаи-
вает на резком снижении ключевой ставки 
во имя роста российской экономики. Как вы 
относитесь к такой инициативе?

— В этом случае обуздание инфляции рас-
тянется на долгие годы, и это снизит доверие на-
селения к нашей политике. Но еще более важный 
аргумент — это то, что высокая инфляция прежде 
всего опустошает кошельки граждан с низкими 
доходами, у которых нет возможности дивер-
сифицировать свои сбережения. Они больше 
других страдают от инфляции даже в условиях 
роста экономики.

Возьмем в качестве примера абстрактное 
предприятие. Допустим, повысился спрос на его 
продукцию, и предприятие наращивает произ-
водство. В этом случае повышение заработных 
плат начнется с тех, кто наиболее ценен для 
предприятия — с инженеров, управленцев. Об-
служивающего персонала индексация зарплат 
коснется в последнюю очередь. А с инфляцией 
все ровно наоборот: сначала она «съест» до-
ходы бедных и лишь потом доберется до тех, 
у кого уровень жизни выше. Поэтому, выбирая 
траекторию снижения ставки, мы ищем золотую 
середину — чтобы не навредить экономике, но 
и не растянуть процесс по снижению инфляции 
на долгие годы. 

— Как вы относитесь к постоянно мус-
сируемым идеям расширить эмиссионное 
финансирование экономики?

— Спрос на деньги определяет экономика. 
Что будет, если резко вбросить в нее деньги 
или же снизить ключевую ставку? Даже если 
это будет самый замечательный проект, повы-
шающий производительность труда и занятость 
населения, все равно работники получат первые 
деньги и пойдут их тратить. А магазин, куда они 
придут их тратить, будет не готов. Вчера, на-
пример, у продавца купили 5 пальто, а сегодня 
за ними пришло в два раза больше людей. То 
есть у продавца попросту не будет достаточно-
го количества товара, и он начнет повышать на 
него цены. И вброшенные деньги очень быстро 
обесценятся. Казалось бы, эмиссия — решение, 
лежащее на поверхности. Однако оно приведет 
лишь к разгону инфляции. Вторая сторона во-
проса — выбрать, куда должны пойти кредитные 
ресурсы, как они должны быть перераспреде-
лены в экономике. Не случайно у нас работает 
двухуровневая банковская система. Именно 

банковский сектор берет на себя экспертизу ри-
сков: кому предоставить кредит, кому — нет, кому 
дешевле, а кому — дороже. И здесь необходима 
либо система государственного планирования 
(а к каким издержкам оно приводит, мы знаем из 
истории нашей страны), либо институты развития 
или рыночный механизм. Именно по последнему 
пути мы и идем.

— За рост ВВП, как известно, отвечает 
Минэкономразвития. Насколько прогнозы 
ЦБ по развитию отечественной экономики 
совпадают с прогнозами этого ведомства?

— По основным позициям наши данные со-
впадают. В частности, по цене на нефть, инфля-
ции, платежному балансу, экономическому росту. 
Безусловно, есть некоторые различия, но это 
скорее нюансы. Как правило, каждое ведомство 
закладывает в прогнозы свою консервативность. 
Для ЦБ это консервативность, прежде всего, в 
отношении инфляции, для Министерства финан-
сов — в отношении расходов и доходов. Сейчас 
важно понимать направление развития, и в этом 
вопросе наши взгляды схожи.

— Между тем в 2016 году дефицит бюд-
жета составит 3,66% от ВВП — это 3,03 трлн 
рублей. Есть очевидная опасность того, что в 
подобной ситуации Минфин заинтересован в 
снижении курса рубля. Как будет вести себя 
в этой ситуации Банк России?

— Как известно, в последние годы курс рубля 
плавающий, то есть он определяется спросом 
и предложением на рынке. И это балансирует 
зачастую противоречивые интересы разных сто-
рон. Например, экспортеры заинтересованы в 
ослаблении рубля, а импортеры — в укреплении. 
Минфину для пополнения бюджета скорее вы-
годен слабый рубль, а инвесторам для модер-
низации производства нужен крепкий рубль. 
То есть существуют различные предпочтения и 
пожелания, и плавающий курс дает возможность 
находить баланс интересов. В настоящее время 
ЦБ не использует инструменты управления кур-
сом рубля. Мы не раз говорили, что вмешаемся 
только в крайнем случае — Центробанк может 
применить валютные интервенции (ЦБ осущест-
вляет покупку или продажу на открытом рынке 
иностранной валюты за национальную, тем са-
мым укрепляя или сбивая ее курс. — «МК») при 
угрозе для финансовой стабильности. 

— Какой курс рубля вы считаете опти-
мальным для российской экономики?

— Оптимальным для экономики в целом 
является рыночный курс, соответствующий фун-
даментальным показателям. Точно значение 
равновесного курса назвать невозможно, оно 
меняется во времени. Безусловно, от ЦБ ждут 
конкретных цифр. И это желание вполне понят-
но. И тем не менее мы не публикуем прогнозы 
по курсу. И не потому, что мы вовсе на него не 
смотрим. Банк России не раскрывает свои про-
гнозы по одной простой причине: любые слова 
в отношении курса рубля от ЦБ могут быть вос-
приняты рынком как сигнал и приведут к росту 
нестабильности на рынке. 

— В чем сейчас населению стоит хранить 
сбережения: в долларах, евро или все же в 
рублях? 

— С точки зрения макропроцессов, чем 
больше сбережений в рублях, тем стабильнее 
экономика. Что касается личных сбережений, 
то здесь необходимо исходить из потребностей 
каждого в отдельности. Если вы тратите в рублях, 
то лучше хранить средства в них же. Впрочем, 
если в ваших в планах отдых за границей, то 
можно прикупить валюту. Сам я храню и трачу 
средства в рублях. Но опять же повторюсь: здесь 
все зависит от потребностей человека, так же, 
как с выбором инструмента для сбережения и 
инвестирования денег. Что это будет — банков-
ские вклады, негосударственные пенсионные 
фонды, облигации, а может, страхование жиз-
ни? Универсального ответа нет — все зависит 
от возможностей, целей, временных рамок и 
так далее. 

— Каковы ваши прогнозы относительно 
кредитного рынка?

— Экономика начнет восстанавливаться, а 
это означает, что возобновит свой рост и кре-
дитный рынок. Причиной тому станет опять же 
замедление инфляции, которая, по нашим про-
гнозам, к концу этого года составит 5,5–6%. И 
по мере снижения инфляции, будут снижаться 
и ставки по кредитам. Причем какие именно 
сегменты покажут рост, зависит от предпочтений 
как заемщиков, так и кредиторов. Сейчас в прин-
ципе банки не склонны рисковать — они отдают 
предпочтение заемщикам с хорошей кредитной 
историей, более надежным. 

Ирина БАДМАЕВА. 

Агентство Moody's изменило прогноз для 
российского банковского сектора с «негативно-
го» на «стабильный». Такое решение обусловлено 
появившимися признаками восстановления 
экономики России. «Медленное восстановление 
экономики и стабилизация макроэкономических 
индикаторов в России улучшат операционную 
среду для банков», — сообщил вице-президент, 
старший кредитный аналитик Moody's Ираклий 
Пипия.

Действительно, если присмотреться к ста-
тистическим показателям, то можно найти под-
тверждение того, что «дно» кризиса пройдено 
и не за горами экономический рост. Первый и 
самый очевидный для всех граждан ориентир 
— это курс рубля к доллару. «С конца прошлого 
года он опустился с 73 рублей за «зеленый» до 63 
рублей в октябре. Это укрепление почти на 14% 
говорит о том, что ЦБ была выбрана правильная 
денежно-кредитная политика, которая позво-
лила обуздать высокую волатильность курса 
и вернуть рублю нормальную покупательную 
способность», — поясняет «МК» генеральный 
директор компании «Мани Фанни» Александр 
Шустов. 

По словам директора аналитического де-
партамента Альфа-Форекс Андрея Диргина, 
курс рубля перестал совершать масштабные 
колебания, подобные прошлогодним. «Сейчас, 
вне зависимости от происходящего на зару-
бежных площадках, он продолжает держаться 
в долгосрочном диапазоне 61,5–65 рублей. 
Это говорит о том, что точка равновесия для 
российской валюты наконец обретена», — по-
лагает эксперт. 

Нащупать эту точку равновесия рублю по-
могла его верная спутница — нефть. «Черное 
золото» марки Brent худо-бедно стабилизи-
ровалось, и его стоимость поднялась-таки в 
октябре — начале ноября выше отметки $45 
за баррель. При этом пространство для роста 
сохраняется.

Причем укрепление «деревянного» и по-
дорожание углеводородов происходило на 
фоне падения инфляции, которая, по данным 
Росстата, в октябре 2016 года в годовом выра-
жении снизилась до 6,1%. Как поясняет эксперт, 
притормозить темпы роста цен удалось за счет 
ключевой ставки ЦБ. 

Поэтому, как отмечает Пипия, Moody's 
ожидает улучшения прибыльности российских 
банков и сохранения их капитала. Наметившая-
ся траектория роста российской экономики и 
стабилизация банковского сектора способ-
ны постепенно вернуть интерес иностранных 
инвесторов и специализированных фондов к 
нашей стране. «Для этого рейтингу потребуется 
сделать еще один шаг — к «позитивному» про-
гнозу. Правда, многое будет зависеть от внешних 
факторов — цен на нефть, реакции рынка на 
исход выборов президента в США, а также от 
перспектив отмены санкций со стороны США и 
Европы», — полагает Александр Шустов. 

При этом российские чиновники и эксперты 
большие надежды возлагают на более тесное 
сотрудничество с Китаем. В условиях западных 
санкций эта страна выглядит интересным и 
перспективным внешнеторговым партнером. 
Львиная доля прямых инвестиций в отече-
ственные активы будет приходить именно из 
Поднебесной. 

Впрочем, не исключено, что инвесторы 
из Европы подтянутся вслед за китайцами, 
учитывая то, что подобная тенденция уже на-
метилась. По данным ЦБ, в I квартале 2016 
года больше всего вкладывали в РФ, несмотря 
на декларируемое политиками охлаждение 
отношений, такие европейские страны, как 
Германия, Франция и Швейцария. Каждая из них 
инвестировала в Россию от $310 до $480 млн. 
«Учитывая такие позитивные новости, можно 
надеяться, что по итогам года приток и отток 
инвестиционных денег хотя бы сравняются, 
а в следующем, 2017 году начнется активный 
рост инвестиций», — прогнозирует Александр 
Шустов. 

Ирина БАДМАЕВА. 
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Российский Центральный банк на протяжении 
последних нескольких лет активно «зачищает» 
рынок от нерадивых и недобросовестных игроков. 
Только в прошлом году он отозвал лицензии у 93 
кредитных организаций, в 2014 году — 94. Не стал 
исключением и 2016 год. Он еще не подошел к 
концу, а право вести банковскую деятельность 
потеряли 79 финансовых учреждений. Безусловно, 
при таком раскладе в минусе прежде всего оказы-
ваются клиенты обанкротившихся банков. 

Впрочем, большинство из них попало под 
действие системы страхования вкладов и со-
хранило свои сбережения (до 1,4 млн рублей по 
каждому вкладу). Но есть и такие, кто потерял 
кровно заработанные. Поэтому при возможности 
ЦБ старается сохранить банки на плаву. Сейчас 
таких «счастливчиков» насчитывается около 30. 

В настоящее время за их оздоровление от-
вечает Агентство по страхованию вкладов. Именно 
оно получает от ЦБ госсредства на данные цели. 
Далее эти деньги в виде дешевых кредитов пере-
даются банкам-санаторам, которые берут шефство 
над более слабыми коллегами и должны, по идее, 
поднять их на ноги. Однако по факту доходят деньги 
не до всех. «Банки-санаторы стали использовать 
средства для собственных нужд», — комменти-
рует «МК» вице-президент IFC Financial Center 
Станислав Вернер. 

Например, банк-санатор переводит свои про-
блемные активы на подопечный банк. И этот и без 
того слабый игрок продолжает жить с нехваткой 
средств еще много месяцев. А это означает, что 
без денег остаются прежде всего его клиенты. При 
этом долг АСВ перед ЦБ лишь растет. За последние 
три года санация 30 кредитных организаций уже 
обошлась государству в 1,5 трлн рублей.

«Сложившаяся в последние годы система 
финансового оздоровления проблемных бан-
ков тяжеловесна, непрозрачна, исключительно 
затратна, внутренне противоречива, а потому 
— неэффективна», — подчеркивает аналитик ГК 
ТeleTrade Марк Гойхман. 

Поэтому Минфин и ЦБ намерены убрать лиш-
ние звенья этой спасательной цепочки. Для чего 
предлагается создать «дочку» Банка России. По 
задумке чиновников, она будет входить в капитал 
проблемных банков и улучшать их показатели. 
Назвать ее планируется Фондом консолидации 
банковского сектора. Причем работать он должен 
без каких-либо кредитов. Деньги банкам фонд 
будет давать на невозвратной основе. И только 
после оздоровления кредитные организации вы-
ставят на продажу.

По подсчетам экспертов, таким образом 
удастся сэкономить 20–30% выделяемых на са-
нацию госсредств. А когда казна пустеет день ото 
дня, то и эти деньги будут далеко не лишними.

Кроме того, новый механизм санации позво-
лит полностью, а не постепенно и частично, восста-
новить платежеспособность проблемных банков. 
Что в свою очередь станет хорошим подспорьем 
для дальнейшего развития банковского сектора, а 
вместе с ним и всей российской экономики.

«Нам сейчас необходимы новые инвестиции, 
которые без стабильной банковской системы будут 
недостаточно масштабными. Для этого должны 
быть не только благоприятные условия с точки 
зрения стоимости кредитов и делового климата, 
но и ресурсная база. Упрощенный и более эффек-
тивный механизм санации банков в этом случае 
позволил создать инструмент по более быстрому 
лечению образующихся тромбов в кровеносной си-
стеме экономики», — уверен Станислав Вернер. 

Сейчас задача правительства не просто спа-
сти отдельную кредитную организацию, а обе-
спечить бесперебойное функционирование всего 
банковского сектора. Дело в том, что проблемные 
финансовые учреждения подрывают нормаль-
ное прохождение платежей, производственные 
и торговые операции, поставки товаров и услуг, 
получение доходов компаниями. Поэтому норма-
лизация денежно-кредитной системы содействует 
в целом росту отечественной экономики. 

Ирина БАДМАЕВА. 
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В 2017 году российская эконо-
мика покажет рост в 0,6%, ожи-
дают в Минэкономразвития 
(МЭР). «По большей части в своих 
прогнозах ведомство Алексея 

Улюкаева отталкивается от цены на нефть 
и неизменного положения вещей в эконо-
мике без прорывных реформ и радикальной 
диверсификации. Сырьевая модель за-
крепляется за Россией вплоть до 2035 года. 
Однако цены на нефть рассчитываются бо-
лее реалистично. К примеру, на следующий 
год средняя цена, согласно прогнозу МЭР, 
составит $45 за баррель, что позволит под-
расти российской экономике со «дна» на 
0,6%. Стоит отметить, что расчеты стали 
выглядеть более реалистично. Для срав-
нения, Международный валютный фонд в 
октябре улучшил прогноз по динамике ВВП 
на 2017 год до 1,1%. Это практически вдвое 
выше официального прогноза МЭР. Впро-
чем, и оптимизм МВФ основывается все на 
той же позитивной динамике нефти. Причем 
рост цен энергоносителя закладывается 
более высоким», — отмечает старший ана-
литик ГК FOREX CLUB Алена Афанасьева.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Как менялась ключевая 
ставка ЦБ
16.12.2014 17%
2.02.2015 15% 
16.03.2015 14% 
5.05.2015 12,5%
16.06.2015 11,5%
3.08.2015  11%
14.06.2016 10,5%
19.09.2016 10%

ВСЕМИРНЫЙ БАНК ДАЛ 
ПРОГНОЗ РОССИЙСКОЙ 

ЭКОНОМИКИ 
Всемирный банк улучшил прогноз по 
динамике российского ВВП. По данным 
международной организации, в 2016 году 
наша экономика упадет на 0,6%. Ранее 
речь шла о падении на 1,2%. Как отмеча-
ют эксперты банка, причина, по которой 
они изменили свой прогноз, — предпри-
нятые российским правительством за по-
следние два года меры, направленные на 
экономическое развитие. По их словам, 
плавающий валютный курс, сокращение 
бюджетных расходов и использование 
средств Резервного фонда облегчили про-
цесс адаптации отечественной экономики 
к кризисным условиям. 

Как ЦБ намерен обуздать инфляцию 
и стабилизировать курс рубля

НА ПУТИ  
К РОСТУ 
Как банковский сектор 
обеспечивает развитие 
экономики

К ЭКОНОМИЧЕСКОМУ РОСТУ — 
ЧЕРЕЗ ОЗДОРОВЛЕНИЕ БАНКОВ
ЦБ лично займется санацией проблемных 
кредитных организаций 

Российская экономика нащупала 
«дно», оттолкнулась от него и 
начала пусть медленно, но все 
же выходить на траекторию 
роста. Спад валового внутреннего 
продукта (ВВП) уже несколько 
месяцев замедляется, а 
разогнавшаяся ранее не на 
шутку инфляция заметно 
притормозила. Не остался в 
стороне и рубль, который после 
«валютных качелей» в первой 
половине года нашел-таки 
равновесное значение. И сейчас 
правительству необходимо 
сохранить наметившуюся 
положительную тенденцию. 
Не случайно международное 
рейтинговое агентство Moody's уже 
оценивает состояние отечественных 
банков как устойчивое. Как 
отмечают зарубежные аналитики, 
стабилизирующее влияние 
на их деятельность оказала 
своевременная помощь ЦБ.

Банковский сектор часто 
сравнивают с кровеносной системой 
экономики. Такая аналогия не 
случайна. От бесперебойной 
работы кредитных организаций 
напрямую зависит процветание 
страны. Именно они обеспечивают 
переток инвестиций, осуществляют 
займы предприятиям и населению. 
Поэтому одна из важнейших 
задач правительства — обеспечить 
устойчивое развитие банковской 
системы. Особые надежды 
возлагаются на ЦБ, который 
поставил перед собой цель к концу 
2017 года снизить темпы инфляции 
до 4%. Какими способами 
регулятор намерен обуздать 
рост цен и стабилизировать курс 
рубля, «МК» рассказал директор 
департамента денежно-кредитной 
политики Банка России Игорь 
Дмитриев. 

Оздоровление — дело, бесспорно, полезное. Пациента лучше подлечить, 
чем пустить хворь на самотек. Причем касается это как физического 
состояния человека, так и финансового положения банка. Сейчас на 
санации находятся около 30 кредитных организаций. Однако, как и 
в медицине, порой «больные» — лишь средство наживы. Виной тому — 
действующий механизм санации, который правительство намерено 
обновить. Если сейчас «подлатать» проблемные банки берется Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ), то в дальнейшем ЦБ возьмет все в свои 
руки. А отслеживать эффективность использования государственных 
средств будет Министерство финансов. 

Развивающиеся страны, которые 
намерены снизить инфляцию 
(прогнозный уровень)
Армения 4,0% ±1,5 п.п. 
Бразилия 4,5% ±1,5 п.п. 
Чили 3,0% ±1 п.п.
Колумбия 3,0% ±1 п.п.
Чехия 2,0% ±1 п.п.
Венгрия 3,0% ±1 п.п.
Индонезия 4,0% ±1 п.п.
Мексика 3,0% ±1 п.п.
Перу 2,0% ±1 п.п.
Филиппины 3,0% ±1 п.п.
Польша 2,5% ±1 п.п.
Румыния 2,5% ±1 п.п.
Сербия 4,0% ±1,5 п.п.
ЮАР 3,0%–6,0% 
Турция 5,0% ±2 п.п.

РОССИЙСКИЙ ВВП 

БАНКОВСКАЯБАНКОВСКАЯ
ПРИВИВКА
ОТ КРИЗИСА 

ak
sa

ko
v.

ru

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

РО
М

АН
 О

РЛ
О

В

Директор департамента  
денежно-кредитной политики 
Банка России Игорь Дмитриев.



Во вторник, 15 ноября, более ста человек 
из числа градозащитников собрались на 
Варварке, чтобы выразить протест про-
тив строительного произвола, а также 
проверить, что на самом деле проис-
ходит за «лесами» у дома №14. Однако 
попасть на объект, где, по предвари-
тельным данным, сносят два доходных 
дома прошлого века, не позволили даже 
депутатам Государственной и Москов-
ской городской думы.  

Два корпуса — №14 стр. 1 и стр. 2 — на улице 
Варварке огородили строительными лесами еще 
десять дней назад: тогда же представители гра-
дозащитного движения «Архнадзор» забили тре-
вогу. Возможный снос дома страхового общества 
«Якорь» и доходного дома Персица противоречили 
бы требованиям экспертов ЮНЕСКО, поскольку эти 
дома на углу Китайгородского проезда и Варварки 
входят в охранную зону Кремля. Кроме того, они 
имеют бесспорную историческую ценность.

— Это единственные уцелевшие старые 
гражданские сооружения Зарядья, — объяснил 
«МК» историк-москвовед Александр Фролов. — 
Дом Персица — пример здания в стиле модерн: 
большой, хорошо украшенный, с металлическими 
и лепными деталями на фасаде. А рядом — дом 
страхового общества «Якорь», не менее интерес-
ный. В 1920-е годы он был надстроен, тогда же 
было изменено оформление главного фасада — он 
стал конструктивистским. При этом исчезли высо-
кие кровли и отделка в стиле ренессанс. Однако 

сохранились парадные фасады внутреннего двора 
и боковые фасады. А на них — лепные карнизы с 
якорями, красивые наличники в духе Людовика 
XIV, колонны над входом... 

Как заявили «МК» представители Моско-
мархитектуры, в настоящий момент идет запла-
нированный демонтаж двух корпусов — сейчас 
демонтируется корпус внутри двора. Следом 
будет разобран корпус, расположенный внутри 
застройки, за Китайгородской стеной, со стороны 
парка «Зарядье». 

«Все фасады зданий, выходящие на Вар-
варку и Китайгородский проезд, сохраняются. 
Фрагменты углового фасада с чугунным литьем, 

являющиеся предметом охраны, также подлежат 
обязательному сохранению. Таким образом, но-
выми будут только фасады, обращенные в сторону 
парка «Зарядье». Реализация проекта происходит 
в соответствии с рекомендациями, полученными в 
консультациях с Минкультом и ЮНЕСКО на предмет 
сохранения всех исторически ценных элементов», 
— говорится в сообщении ведомства.

Кроме того, по словам представителей Мо-
скомархитектуры, зданию бывшего страхового 
общества «Якорь» вернут исторический облик 
конца XIX века, в частности, на фасады возвра-
тят декоративные якоря, утраченные в 30-е 
годы XX столетия. Будет отреставрирован и дом 
Персица — в соответствии с данными архивных 
материалов. 

Однако москвичи все равно не готовы успо-
коиться и поверить на слово, что здания будут 
сохранены. Чтобы в этом убедиться, на Варварку 
прибыли несколько депутатов — представителей 
оппозиционных партий, как Московской городской, 
так и Государственной думы. Пользуясь своими 
полномочиями, они собирались пройти на объект, 
однако встретили сопротивление сотрудников 
ЧОП, присутствовавших на стройке. 

Прибывшие на место событий представители 
правоохранительных органов, в свою очередь, 
также не смогли обеспечить доступ к объекту, 
пояснив, что территория дома №14 на Варварке 

является частной собственностью, то есть при-
надлежит застройщику.

Между тем особое возмущение обществен-
ников вызывает тот факт, что доходные дома после 
всего лишь небольшой реставрации можно было 
бы использовать как гостиницы, причем элитные: 
ведь сохранившийся интерьер прошлого века уже 
претендует на «пять звезд». Однако застройщик, 
судя по всему, с ними не согласен: уже плани-
руется увеличение высоты зданий на несколько 
этажей. Рационально ли это — при том, что во всем 
мире наибольшей популярностью пользуются как 
раз гостиницы, расположенные в старом фонде, 
— неизвестно. 

 Новую встречу градозащитники запланиро-
вали в конце недели — к тому времени депутаты 
планируют получить соответствующее разреше-
ние и все-таки пройти на объект. 

Между тем похожая сцена развернулась 
минувшей ночью в Большом Козихинском пере-
улке — на участке домов №13 и 15 запланировано 
строительство восьмиэтажного жилого дома с 
двухуровневой парковкой: он должен заменить на 
карте Москвы доходный дом архитектора Павла 
Самарина, построенный в 1900–1908 гг. в стиле 
эклектики и модерна. Дом №15, построенный в 
конце 1920-х годов в стиле конструктивизма, изве-
стен тем, что там жил писатель Алесь Адамович. 

Дарья ТЮКОВА.

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   16 ноября 2016 года  стр. 

ГОРОД

ВЛАСТЬ SOS!

ВОЙНА

СВОБОДНАЯ ТЕМА 5
Алексей МАКАРКИН, первый вице-президент 
Центра политических технологий

Ситуация с храмостроительством в парке 
«Торфянка» развивается по сценарию конфрон-
тации. В понедельник, 14 ноября, следователи 
провели обыски в квартирах противников строи-
тельства храма в парке, несколько человек были 
задержаны. Позднее активистов отпустили, но 
похоже, что начинает «раскручиваться» массо-
вое уголовное дело по статье 148 Уголовного 
кодекса («Нарушение права на свободу совести 
и вероисповедания»).

Еще не так давно казалось, что конфликт в 
«Торфянке» может быть урегулирован на основе 
компромисса. А именно: храмостроительство в 
парке прекращается, а церковь возводится непо-
далеку — на Анадырском проезде. Там, кстати, 
уже возведен временный храм, который был 
освящен 28 апреля. Осталось демонтировать 
установленный в парке крест с тем, чтобы обе 
стороны конфликта разошлись по разным углам 
и почувствовали себя победителями.

Однако этого не произошло. Сразу же обра-
щает на себя внимание тот факт, что временный 
храм на Анадырском проезде посвящен свято-
му митрополиту Макарию, а храм в «Торфянке» 
предполагается назвать в честь Казанской иконы 
Божией Матери. Это небольшая, но очень важная 
деталь: с точки зрения церкви, речь идет о со-
вершенно разных храмах. И выделение нового 
участка не отменяет строительства в парке — 
речь может идти разве что о масштабе возво-
димого объекта.

Иными словами, в конфликте в «Торфянке» 
столкнулись две позиции. Сторонники одной 
искренне уверены, что обладают монополией на 
истину, и что любая уступка противной стороне 
угрожает этой истине. Для людей, поддержи-
вающих строительство храма, снос креста на 
«намоленном» за время противостояния месте 
и отказ от спорного участка земли — это не-
допустимая уступка. Для традиционалистов 
образцом являются времена Средневековья, не-
примиримой борьбы с ересями и любой неорто-
доксальностью. В идеале для сторонников этой 
точки зрения какие-либо альтернативы истинной 
вере — будь то религиозные или светские — во-
обще должны отсутствовать на святой Руси.

Можно привести еще один характерный 
пример. В городе Благовещенске советское 
государство еще в 1940-е годы передало право-
славным закрытый ранее католический храм. С 
тех пор прошло много лет, в городе есть не так 
давно построенный — причем при материаль-
ном участии католиков, желающих вернуть свой 
храм, — православный собор. И патриархия 
вроде не прочь договориться о компромиссе, 
и правящий архиерей говорил о возможности 
передачи церкви — а часть прихожан против, 
не желают пускать иноверцев в намоленный 
храм. Можно быть уверенным, что если даже 
рядом построить еще два храма — не отдадут 
именно этот.

С точки зрения современного секулярного 
мышления — нелепость, тем более что в евро-
пейских странах известны случаи, когда право-
славным передавали католические храмы. В 
Вене, например, прихожане «зарубежной» церкви 
долгое время молились в храме святой Бригитты, 
семинария РПЦ под Парижем находится в быв-
шем католическом монастыре, а в прошлом году 
РПЦ был передан католический храм в Бордо. 
Но традиционное мышление любой подобный 
компромисс считает кощунством.

Вполне возможно, что и в ходе противостоя-
ния в «Торфянке» некоторые церковные деятели 
хотели бы договориться о том, чтобы спустить 
конфликт на тормозах. Тем более что история 
куда более громкая, чем в далеком Благовещен-
ске, да и оснований для компромисса больше — 
ведь в Москве не только стены не построили, но 
даже фундамента не заложили. Но сделать это 
непросто: ведь речь идет о том, чтобы обидеть 
«своих» — то есть тех, кто готов и на молитвенное 
стояние при необходимости выйти, и митинг в 
поддержку традиционных ценностей организо-
вать. Это как с «Черной сотней» столетней дав-
ности: многие архиереи на дух ее не переносили, 
но старались с ней не сталкиваться. Одни не хо-
тели подвергаться обвинениям в недостаточной 
верности царю и Отечеству, другие не желали 
играть на руку либералам и революционерам. 
В случае же с «Торфянкой» немаловажно и то, 
что в прошлом месяце свою позицию высказал 
патриарх Кирилл, который резко осудил про-
тивников строительства храма, обвинив их в том, 
что они «по идейным соображениям ненавидят 
изображение креста Господня».

Другая позиция, которую выражают участ-
ники акций протеста, как раз основана на се-
кулярном принципе: религия — частное дело 

человека, не имеющее монополии на истину. 
Речь идет о достаточно широкой коалиции — от 
коммунистов до «яблочников». Православные 
активисты говорят, что среди протестующих 
есть и неоязычники, — вполне возможно, но 
вряд ли они там доминируют. Более того, как 
в этом, так и в других аналогичных случаях в 
протесте участвуют и люди, искренне считаю-
щие себя православными. Причем причина их 
недовольства, как представляется, не только в 
желании сохранить часть парка для отдыха, но и в 
более глубинной проблеме. Люди в современной 
России очень настороженно относятся к любым 
переменам, видя в них угрозу привычному образу 
жизни. Поэтому любые перемены нуждаются в 
серьезной подготовительной работе, в разъ-
яснении плюсов для конкретного человека — и, 
разумеется, в готовности к компромиссам. Но 
в данном случае ничего подобного сделано не 
было. В результате обе стороны в конфликте 
пошли на принцип; отличие, впрочем, в том, что 
одна из них апеллирует к общественному мне-
нию, а другая помимо этого может получить — и 
получает — поддержку со стороны силовиков.

В то же время, как бы ни хотели традициона-
листы, времена Средневековья не вернешь: вос-
приятие происходящих событий у большинства 
современных людей — совершенно иное. И даже 
если в «Торфянке» построят храм, то он будет 
теснейшим образом связан в сознании людей с 
утренними задержаниями их соседей, с обыска-
ми в их квартирах. Никакой Емельян Ярославский 
не смог бы добиться такого антирелигиозного 
эффекта, как благочестивые активисты.

Ситуация усугубляется и позицией госу-
дарства. С одной стороны, оно явно не заин-
тересовано в скандалах, в которые вовлека-
ются не только оппозиционеры, но и вполне 
лояльные граждане. С другой — очень четко 
демонстрируются политические предпочтения 
в правовых спорах. Девушки из «Пусси Райот» 
получили хорошо известную «двушечку». А дело 
в отношении активистки организации «Божья 
воля», участвовавшей в погроме выставки Ва-
дима Сидура в Манеже, прекращено, «так как у 
нее не было информации о том, что подобные 
изображения признаны должностными лицами 
культурным достоянием страны». То есть завтра 
оскорбленный в своих религиозных чувствах 
гражданин может прийти на любую выставку, 
испортить картины с обнаженной натурой, а 
потом оправдаться: мол, не осведомлен о том, 
что такую похабщину кто-то считает культурным 
достоянием. Более наглядной демонстрации 
схемы «свой–чужой» придумать трудно.

В настоящее время государство предложи-
ло традиционалистам гремучий коктейль из двух 
законоположений — о защите чувств верующих 
и об ограничении миссионерской деятельности 
(последнее входит в известный «пакет Яровой»). 
Как действует первый документ, видно из разви-
тия конфликта в «Торфянке». А второй направлен 
против «неправильных» верующих, которые недо-
статочно подконтрольны государству и являются 
еретиками с точки зрения ортодоксов. Нагляд-
ный пример: в прошлом месяце был задержан 
протестант, бесплатно раздававший Библию в 
электричке. Библия была вполне каноническая, 
в синодальном переводе, но это не остановило 
бдительных деятелей из некоего «Православного 
правозащитного аналитического центра», кото-
рые обратились по этому поводу в полицию. В ре-
зультате в отношении распространителя Библии 
был составлен протокол об административном 
правонарушении — хорошо хоть не уголовном 
преступлении. Показательна сама фабула этого 
дела: в СССР за распространение Священного 
Писания задержание проводили милиционеры 
по наводке атеистов. Сейчас — полицейские по 
просьбе православных.

А может быть, такой парадокс не случаен? 
Православные активисты часто ищут в рели-
гии возможность для самоутверждения, для 
демонстрации собственной востребованности 
и значимости. Одно дело — просиживать шта-
ны в конторе, и совсем другое — представлять 
себя исполнителем Божьей воли. В этом они 
не слишком отличаются от комсомольцев хру-
щевского времени, устраивавших провокации 
около храмов.

Впрочем, удивляться этому не следует. Если 
есть такое уродливое, но достаточно распростра-
ненное явление, как «православный сталинизм», 
то почему бы не появиться и «православным 
комсомольцам», которые сами не замечают, как 
дискредитируют ценности, которые публично 
защищают.

«ТОРФЯНКА» 
И ПРАВОСЛАВНЫЕ 
КОМСОМОЛЬЦЫ

Одно дело — просиживать штаны в конторе, и совсем другое 
— представлять себя исполнителем Божьей воли
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На днях «МК» опубликовал открытое 
письмо Никиты Михалкова и Юрия 
Башмета в адрес председателя Гео-
графического общества Сергея Шойгу, 
в котором вместе с жителями Один-
цовского района Подмосковья просят 
создать в пойме верхней Москвы-реки 
национальный парк «Московия», чтобы 
не допустить массовую застройку этой 
уникальной природной и культурно-
исторической территории. А буквально 
на следующий день становится извест-
но еще об одной победе защитников 
поймы — Общественная палата РФ так-
же выступила против планов урбаниза-
ции заповедных подмосковных земель. 

По результатам проведенных обществен-
ных слушаний (они состоялись еще в июле, но 
решение почему-то опубликовано только сейчас. 
— Авт.) Общественная палата РФ выступила про-
тив планов застройки территорий Новой Москвы 
и Московской области в долине Москвы-реки 
как угрожающей безопасности и экономически 
неэффективной.

Ее члены отправили обращение в Адми-
нистрацию Президента, Правительство РФ, 
Москвы и Московской области о пересмотре 
планов застройки.

Также в финальном документе отмечено, что 
массовое нарушение прав граждан при обсуж-
дении вышеуказанных планов застройки ведет 
к существенному росту социальной напряжен-
ности, а реализация данных планов застройки 
неизбежно влечет рост протестных настроений, 
поскольку значительно ухудшит качество жизни 
как жителей Московской области, проживающих 
на данной территории, так и жителей города 
Москвы, использующих ее в качестве рекреа-
ционной зоны, а также нарушит их законные 
интересы и конституционные права, в том числе 
имущественные. Данное обстоятельство было от-
мечено и на специальном заседании Совета при 
Президенте Российской Федерации по развитию 
гражданского общества и правам человека, ко-
торое состоялось 21 марта 2016 года.

Полностью с текстом рекомендаций 
Общественной палаты Российской Феде-
рации по итогам общественных слушаний 
на тему: «Общественный контроль и участие 
общества при формировании и реализации 
градостроительной политики» можно озна-
комиться на сайте «МК».

Отдел Подмосковья. 

Общественная палата РФ 
против застройки поймы 
верхней Москвы-реки 
и анклава «Рублево-
Архангельское»

ТАКАЯ 
УРБАНИЗАЦИЯ 
ГРАНИЧИТ 
С НАРУШЕНИЕМ 
ПРАВ ЧЕЛОВЕКА

Два доходных дома прошлого 
века намерены превратить 
в гостиницу

НАШЕСТВИЕ 
НА ВАРВАРКУ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Министр образования и науки Ольга 
Васильева на собрании фракции «Еди-
ная Россия» заявила, что при нынешних 
темпах финансирования проблему 
вторых и третьих смен в школах к 2020 
году, как того требует постановление 
правительства, не решить. Расходы на 
образование, по ее словам, в 2017 году 
увеличатся, что позволит им выйти на 
уровень… 2015 года. 

18 ноября Госдума будет голосовать за про-
ект бюджета на 2017 год и плановый период до 
2019 года. 15 ноября в Экспоцентре прошло 
собрание фракции «Единая Россия», которой за 
этот проект и придется голосовать. На разговор 
с депутатами пришли ключевые министры, а за-
вершить продолжавшееся весь день мероприя-
тие должна встреча с премьер-министром (он же 
— лидер партии) Дмитрием Медведевым.

Вместо задержанного ночью министра 
экономического развития и торговли Алексея 
Улюкаева в списке приглашенных значился его 
заместитель Алексей Ведев. Во фракции жур-
налистов уверяли: о том, что Улюкаев быть не 
сможет, стало известно еще неделю назад. Но 
не по причине уголовных проблем, конечно же, 
а из-за запланированной заранее поездки на 
саммит АТЭС в Перу. Позднее, комментируя 
чрезвычайные события, лидер фракции «ЕР» 
Владимир Васильев сказал журналистам, что эта 
история — «еще один повод тем, кто не может 
устоять перед соблазном»…

Перед участниками собрания выступил 
спикер Госдумы Вячеслав Володин. Он назвал 
принятие бюджета «одним из основных полно-
мочий Госдумы» и выразил надежду, что идущий 
с правительством диалог позволит ко второму 
чтению найти ответы на некоторые вопросы, 
которые возникают у депутатов к главному фи-
нансовому плану страны.

Эти вопросы прозвучали, в частности, во 
время общения депутатов с министром обра-
зования и науки Ольгой Васильевой. 

Депутат Марат Бариев назвал «очень жест-
кими», даже невыполнимыми условия предо-
ставления из федерального бюджета средств на 
строительство новых школ в регионах: сначала 
региональные власти за год должны вместе с 
подрядчиком построить школу, и только после ее 
ввода в эксплуатацию поступают федеральные 
деньги. Единоросса интересовало, не преду-
сматривается ли смягчение этих условий. Г-жа 
Васильева ничем порадовать не могла: признав, 
что установленные правительством условия уча-
стия федерального центра в софинансировании 
строительства школ действительно жесткие, 

она напомнила, что в 2017 году они станут еще 
жестче, потому что все неизрасходованные до 
конца года субсидии в обязательном порядке 
будут теперь изымать в федеральную казну, а ре-
гионы штрафовать на 30% от неизрасходованной 
суммы. «Ничего себе!» — раздался голос из зала, 
и министр согласилась: «Да, ничего себе!»

По ее словам, в 2016 году лишь 4 субъек-
та Федерации не смогли выполнить взятые на 
себя обязательства по строительству школ. В 70 
регионах все более-менее нормально. Но одна 
типовая школа на 740 мест стоит в среднем 600 
млн рублей, сказала г-жа Васильева, заявки со-
браны на 76 млрд рублей, а в проекте бюджета 
на 2017 год на эти цели заложено лишь 25 млрд 
рублей из Резервного фонда. «Это очень мало», 
— признала г-жа Васильева. При этом в три смены 
сейчас учатся 23,5 тыс. школьников, к 2020 году 

поставлена задача решить проблему полного 
перехода на обучение в одну смену.

«Постановлением правительства на строи-
тельство школ предусмотрено выделение 850 
млрд рублей всего до 2020 года, в 2016 году 
выделено 25 млрд, в 2017-м — опять 25 млрд», 
— заметил глава думского Комитета по обра-
зованию и науке Вячеслав Никонов. «Куда мы 
придем такими темпами?» — спросил он и пред-
ложил или поменять целевые показатели, или 
увеличить объем финансирования. По словам 
г-на Никонова, та же проблема — с програм-
мой развития образования и науки, «финанси-
рование которой по сравнению с паспортом, 
утвержденным правительством, сократилось 
по некоторым направлениям на 20–30%». Г-жа 
Васильева заверила, что «в сложной ситуации» 
ведомство «делает все возможное», и сказала, 
что «по большей части направлений финансиро-
вание в 2017 году все-таки выходит на уровень 
2015 года». Но программу ликвидации двух- и 
трехсменного обучения в школах «такими тем-
пами не решить», — согласилась она…

Марина ОЗЕРОВА.

На строительство новых школ 
денег выделено в три раза 
меньше необходимого

ТРЕТЬЯ СМЕНА ОДОБРЕНА 
БЮДЖЕТОМ-2017

Россия начала в Сирии крупномасштаб-
ную операцию против террористических 
группировок. Корабельная группировка 
ВМФ РФ, которая сейчас находится в 
Средиземном море, нанесла удары по 
позициям боевиков в провинциях Хомс и 
Идлиб. Помимо ракет «Калибр», которые 
были запущены с фрегата «Адмирал 
Григорович», по позициям террористов 
«отработали» береговые комплексы 
«Бастион». Кроме того, впервые в исто-
рии российского флота для поражения 
наземных целей была задействова-
на палубная авиация, базирующаяся 
на авианесущем крейсере «Адмирал 
Кузнецов». По мнению экспертов, по-
сле ударов нашей средиземноморской 
группировки у России появился лишний 
козырь как на поле боя, так и в политиче-
ских переговорах.

О том, что наша средиземноморская эска-
дра нанесла удары по позициям террористов в 
Сирии, заявил министр обороны Сергей Шойгу на 
совещании, которое проводил Президент России 
Владимир Путин. «Сегодня в 10.30 и 11.00 мы 
начали большую операцию по нанесению мас-
сированного огневого поражения по позициям 
ИГИЛ и «Джебхат ан-Нусры» в провинциях Идлиб 
и Хомс», — заявил Шойгу. 

Министр пояснил, что фрегат «Адмирал 
Григорович» совершил пуски крылатых ракет 
«Калибр» по заранее определенным, разведан-
ным целям. Кроме того, удары по целям в Сирии 
нанесли также береговые ракетные комплексы 
«Бастион», развернутые на базах в Тартусе и 
Хмеймиме. 

«И впервые в истории российского Военно-
морского флота в боевых действиях начал при-
нимать участие авианесущий крейсер «Адмирал 
Кузнецов», — подчеркнул Шойгу. С авианосца 
провели боевые вылеты самолеты Cу-33 палуб-
ной авиации.

Министр подчеркнул, что Минобороны вело 
очень тщательную, основательную разведку по 
всем целям. Были определены основные из них 
— это склады с боеприпасами, скопления и в 
основном центры подготовки террористов.

Военный эксперт Виктор Мураховский рас-
сказал «МК», что в Сирии было первое боевое 
применение российской палубной авиации. 
Кроме того, также впервые состоялось боевое 
применение ракетного комплекса «Бастион». 

— Мы видим, что сейчас в реальном бое-
вом применении участвуют практически всех 
системы вооружения. Понятно, что решающую 
роль на земле играют пехота, танки и артиллерия 
правительственных сил Сирии, а мы оказываем 
огневую поддержку таким действиям, и сейчас, 
когда к делу подключился наш Военно-морской 
флот, эта поддержка реально усилена.

По словам эксперта, в Сирии в очередной раз 
задействованы наши новейшие ракеты «Калибр». 
Не совсем свои задачи выполнил береговой ра-
кетный комплекс «Бастион». 

— Хотя этот комплекс предназначен в пер-
вую очередь для ударов по корабельным груп-
пировкам, он также обладает возможностями 
работать по стационарным объектам на земле, 
которые имеют радиолокационную контраст-
ность, то есть позволяют выделить объект на 
общем фоне, — пояснил Мураховский. — По-
нятно, что и «Калибры», и «Бастионы» работают 

по стационарным целям, которых не так много у 
террористов, воюющих в Сирии. Это в первую 
очередь кустарные фабрики по производству 
самодельных взрывных устройств, ремонту 
вооружения и техники, крупные командные 
пункты, возможно, объекты нефтедобычи и 
нефтепереработки. 

По мнению эксперта, палубная авиация мог-
ла быть задействована как в нанесении ударов 
по наземным целям, так и для прикрытия наших 
бомбардировщиков, взлетавших с авиабазы в 
Хмеймиме. 

Начальник сектора военной политики и эко-
номики Российского института стратегических 
исследований Иван Коновалов в свою очередь 
считает, что Россия в Сирии помимо борьбы с 
терроризмом отрабатывает различные способы 
ведения боевых действий с применением новей-
ших вооружений, проводит боевое слаживание 
наземной и морской группировок. 

— В этой войне победы можно добиться толь-
ко после серьезных политических переговоров 
и совместных действий всех заинтересованных 
сторон, — убежден Коновалов. — Эта та война, 
где политический фактор играет главенствующую 
роль. Применение нашей морской группировки 
доказывает, что это не «груда старого железа», 
как пишут в западных СМИ, а реально действую-
щая серьезная сила. Россия подтвердила свой 
статус морской державы. Это, думаю, подстегнет 
переговорный процесс между нами и американ-
цами. Они видят, что мы не остановимся ни перед 
чем, чтобы эту войну закончить. У нас появился 
лишний козырь — в том числе в политических 
переговорах.

Александр СТЕПАНОВ.

В Сирии в бой вступили российская палубная авиация и комплексы «Бастион»

Полиция ограничилась 
наблюдением 

за митингующими.

ТЕРРОРИСТОВ БОМБЯТ ИЗ ВСЕХ ОРУДИЙ
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Су-33 готовится к взлету.

Последние 
мгновения 
перед 
стартом. Истребитель уходит на задание.



Трагедия в Псковской области, когда прак-
тически в прямом эфире свели счеты с 
жизнью двое подростков, стала настоящим 
шоком. Что толкнуло детей, ранее не заме-
ченных в каком-то особенно неадекватном 
поведении и выросших в достаточно благо-
получных семьях, на такой страшный шаг? 
Журналист «МК» выехал на место трагедии.

Дом, в котором разыгралась трагедия, стоит на 
окраине поселка Струги Красные. В заборе до сих пор 
остались следы от пуль, а на снегу — пятна крови.

— Все началось примерно в 11 часов в поне-
дельник. Я услышала хлопок, подошла к окну, а там 
полицейская машина стоит, — вспоминает Людмила 
Федорова, чья изба стоит неподалеку. — Потом был 
еще один выстрел. Мигалка на полицейской машине 
разлетелась вдребезги. А ребята-полицейские, кото-
рые прятались за авто, разбежались.

Женщина признается: сперва она подумала, что 
дачу арендовали для съемок фильма. Позвонила со-
седке, чей дом стоит ближе. Та едва выглянула на улицу, 
чтоб посмотреть, что происходит, как в соседнее окно 
прилетела пуля, потом еще одна… После этого женщи-
ны поняли, что в доме проходит спецоперация.

— Все это продолжалось, наверное, часов пять. 
Полицейские нас предупредили, чтобы мы не выходили 
на улицу и не выглядывали в окна. Основные силы рас-
положились за углом. А у нас за сараем все это время 
лежал снайпер. Я еще вышла, говорю: «Мальчик, не 
холодно тебе? Может, зайдешь погреться?..» 

Как говорит Людмила Аркадьевна, все эти не-
сколько часов с забаррикадировавшимися в доме 
подростками пытался вести переговоры мужчина.

— Говорил он в мегафон, все время повторял: 
«Дима, не делайте глупостей. Возьми Карину за руки 
(имена подростков изменены. — «МК»), и выходите из 
дома. Не бойтесь, вам ничего не будет». Повторял он 
примерно одни и те же фразы каждые 10 минут.

— Подросткам не угрожали?
— Да что вы, напротив, он все время пытался их 

успокоить. Повторял: «Мы ничего вам не сделаем. 
Открой хотя бы дверь, чтобы я мог зайти, поговорить 
с вами. Дима, пожалей маму, она уже замерзла. Ей 
нужно кормить твоих братика и сестренку. Выходи, 
пожалуйста».

Соседка вспоминает, что все это время около 
забора ходила женщина в белом пуховике. Ей тоже в 
руки давали мегафон. Но женщина все время срыва-
лась на рыдания. 

— Она скажет: «Сыночек, выйди, все будет хо-
рошо», а потом сорвется на плач. Так она просила и 
плакала, просила и плакала… 

— Подростки отвечали что-нибудь?
— Наверное, отвечали. Но криков их слышно не 

было. Видимо, вели они переговоры по телефону. 
Я так предположила, потому что в какой-то момент 
мужчина потребовал подключить оборудование: «Я 
не слышу, что они мне отвечают».

Иногда подростки выходили на балкон. Из своего 
окна Людмила Аркадьевна видела их силуэты. Дима 
был с ружьем, Карина — с сотовым телефоном. 

— А часам к пяти стало тихо. Мы еще подумали: 
неужели на штурм пойдут? И правда, увидели, как 
полицейские бегут к дому. Затем мы слышали хлопки 
и увидели, как из окон строения пошел дым.

В доме, где забаррикадировались подростки, 
проживают бабушка и дедушка Карины. Но не род-
ные: девочку воспитывал 
отчим.

— Он, кстати, 
служил в спец-
назе, был 

снайпером. Не так давно вышел на пенсию. Знаю, что 
он даже сам заложников освобождал, когда в одной из 
псковских колоний заключенные захватили медпер-
сонал, — рассказал «МК» еще один сосед, который 
близко знает семью. — У них вообще по мужской линии 
все военные. Дедушка дослужился до подполковника. 
А когда вышел на пенсию, решил заняться бизнесом, 
открыл магазин у нас на окраине поселка.

Бабушка девочки работает в местной 
больнице. 

Карину в поселке почти не видели. Се-
мья проживает в Пскове. Лишь одна из соседок 
разоткровенничалась. 

— Когда я узнала о трагедии, первое, что пришло 
мне в голову: очень жалко мальчишку. Мне кажется, 
это Карина его подговорила. Она же девочка, что 
называется, себе на уме. И ребята вечно около нее 
крутились. Говорят, и родители мальчика, и родители 
Карины были против их встреч. Молодые еще, чтобы 
любовь крутить… 

Между тем одна из одноклассниц Димы расска-
зала «МК», что подростки уже не первый раз сбегают 
из дома. 

— Некоторое время назад мне позвонила мама 
Димы, она плакала и говорила, что не может найти 
сына. Просила меня поискать его. Через друзей я уз-
нала, что они забрались на крышу и там прятались.

— Просто пофотографироваться хотели? 
— В тот раз, думаю, просто прятались. А вообще 

Карина говорила нам, что хочет, чтобы все это пос-
корее закончилось. Что именно — не уточнила. Мы 
тогда не придали значения ее словам, только теперь 
вспомнили.

На своей страничке в соцсети, где нужно рас-
сказать о себе, девушка оставила такой статус: «Я 
устала».

Одноклассники ребят во вторник постарались 
уйти с уроков пораньше. У многих на глазах были 
слезы. Никто до последнего не верил, что кто-то из 
ребят мог совершить такое. Потом, правда, добав-
ляют: «Вообще это было ожидаемо от Карины, но не 
от Димы. Он всегда был парень спокойный, тихий, а 
Карина — девушка с сумасшедшинкой. Она перешла 
к нам в класс в этом году и сразу авторитет завоевала, 
в том числе и среди ребят. Правда, было видно, что 
ее что-то тревожит».

Еще одна одноклассница рассказала «МК», что 
как раз накануне побега пары в Струги Красные она 
отпрашивала Карину у мамы. Хотела, чтобы подруга 
на ночь осталась у нее.

— Мама ей не разрешила. Сказала, что это из-за 
того косяка, что у нее был летом.

— Но она ее при тебе не ругала? 
— При мне — нет. Но потом, во время трансляции 

в Перископе, Карина сказала, что ее мама ударила и 
что это вроде бы было даже при Диме и его маме.

Около дома Димы встречаю трех девушек лет 15. 
Как выясняется, одна из них встречалась с погибшим 
девятиклассником еще до Карины.

— Мы недолго были в отношениях, всего-то не-
дели полторы. Он парень симпатичный, вокруг него 
всегда девчонки крутились. Меня же это не устраивало, 
— рассказала Лена. 

Потом подростки долго не виделись. Когда слу-
чайно встретились на улице, Диму не узнали.

— Он очень изменился. После того как с Кариной 
начал встречаться, стал агрессивным. Мы просто 

поздоровались, а он нас обозвал. Знакомые потом 
рассказали, что Карина ему запрещала не только 
гулять в общей компании, но даже разговаривать 
с другими девчонками. 

Спрашиваю у девушки, не рассказывал ли ей 
Дима, где он научился обращаться с оружием. 

— На самом деле он увлекался стрельбой. 
В тир ходил. Но, насколько я знаю, настоящего 

ружья в руках до этого не держал. 
Весь вторник в доме в поселке Струги Красные 

проходили следственные действия. Ближе к вечеру 
в полицейскую машину погрузили сейф, где, по-ви-

димому, отчим Карины хранил оружие. В псковской 
квартире мужчины не было, видимо, все это время он 
провел на допросах. Днем мужчина лишь на несколь-
ко минут заглянул домой, но на какие-либо вопросы 
отвечать отказался. 

От мужчины сильно пахло корвалолом. 
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.
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Напомним, уроженец Рес-
публики Коми г-н Будейкин 
«прославился» этим летом, 
снискав жуткую славу кук-

ловода самоубийц школьного возраста. 
Группы в соцсетях Филипп Будейкин по 
кличке Филипп Лис называл в честь жи-
вотных, совершающих суициды, — китов 
и дельфинов. Постепенно группы попол-
нялись подростками, с которыми адми-
нистратор вел активную переписку. Без-
работный, нигде не учащийся Будейкин 
жил с мамой и все свободное время (его 
у парня было предостаточно) проводил 
у компьютера.

Первоначально общение для детей 
напоминало увлекательный квест: они 
наперегонки должны были выполнять за-
дания и выкладывать фотографии в группу. 
Среди заданного было: «нацарапать на руке 
слово», «сфотографироваться на железно-
дорожных сетях», «на крыше высотного 
дома», «проснуться в 4.20 утра и написать 
в группе». Выполнение заданий истощало 
психику ребенка. В итоге — как минимум 
пять доведенных до самоубийства детей 
в одном только Санкт-Петербурге.

Вчера Будейкина на машине под кон-
воем этапировали в Северную столицу, 
где и будет идти следствие.

Как оказалось, у Филиппа была 
крайне насыщенная жизнь. Но не в ре-
але, а в виртуальном мире. У него было 
куча друзей (онлайн), подруг (онлайн) 
и даже любимая девушка — тоже вир-
туальная. Многие увидели его впер-
вые только на видеозаписи, сделанной 
оперативниками.

Вот что рассказала «МК» девушка 
Фила — Анастасия:

— Мы живем в разных городах, при-
чем достаточно далеко друг от друга. Тут 
(в соцсети. — «МК») и познакомились, еще 
в январе этого года — из-за его группы. 
Наше общение поначалу было весьма 
натянутым, сблизились спустя несколько 
месяцев.

Анастасия рассказала, что их реаль-
ная встреча должна была произойти в ян-
варе: у нее намечалась поездка в Москву. 
Однако, судя по всему, этой встрече не 
суждено состояться.

— А что он вам про себя расска-
зывал? Зачем он вообще всем этим 
занимался? 

— Сам по себе Фил — простой па-
рень. По образованию — повар, увлека-
ется созданием музыки. У него в своем 
роде мечта такая: стать звукорежиссе-
ром. Весьма добродушен, в помощи ни-
кому никогда не отказывал, даже если с 
человеком был конфликт. В случае не-
обходимости всегда ставил интересы 
других людей выше своих. Жил в Сол-
нечногорске, постоянного заработка не 
имел, поэтому жил небогато. Работу на 
постоянной основе нашел только вчера, 
чему был очень рад… Но поработать так 
и не успел.

— А что за работа? 
— На стройке, электромонтажником.
Анастасия — далеко не единственная 

девушка, с которой регулярно общался 
Филипп Будейкин. Судя по всему, у него 
было много виртуальных подруг.

«Я уверена, что справедливость 
восторжествует, и его отпустят, — пи-
шет другая девушка. — В жизни мы хо-
тели встретиться… надеюсь-таки встре-
тимся. Я сама чуть не попрощалась с 
жизнью в прошлом году. Он мне помог, 
отговорил…»

В подтверждение своих слов де-
вушка пересылает переписку годичной 
давности с Филиппом Лисом.

— А в этой группе закрытой что про-
исходило? Там правда всем раздавали 
какие-то номера и призывали покончить 
с собой?

— Никто никого не призывал… В 
группах состояли одни и те же люди, с 
ними я до сих пор общаюсь, и, как видите, 
они до сих пор живы. Да в группах никто 
не сидит, уже в 2016 году это никого не 
интересовало, потому что все знали, что 
это всего лишь шутка, ради пиара, все 
думали, что Рина жива, и хотели словить 
такого же хайпа. 
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ВАЖНОВАЖНО

«Хайп» — дословно «волна». 
Имеется в виду волна попу-
лярности в Интернете. Рина 
— реальная девушка, она по-
кончила с собой, бросившись 

под поезд. Ее поступок был сильно рас-
пиарен в соцсетях, и последние селфи, 
сделанные на фоне мчащегося поезда, 
перепостили больше миллиона человек. 
Поступок Рины и, главное, ее популяр-
ность сильно зацепили многих подростков 
страны. Долгое время все думали, что 
Рина на самом деле жива, а самоубийство 
— не настоящее, инсценировано ради 
популярности.  

На странице Филиппа Лиса коммен-
тарии появляются с бешеной скоростью. 
Некоторые искренне переживают за Бу-
дейкина и даже готовят петицию в его 
защиту. 

— С Филиппом мы познакомились в 
конце 2015 года, где-то в декабре, тогда 
молодая девушка Рина Паленкова броси-
лась под поезд, — рассказал «МК» Денис 
Щеклин. — Я задал ему вопрос: зачем 
губить людей ни за что? Он отвечал, что 
был болен раком, и терять ему нечего. 
Мы стали наблюдать, как этот человек 
давал своим участникам номера и раз-
ные шифры, и в шифрах было написано: 
«Умереть, чтобы видеть славу».

— А номера?
— Это порядковые числа людей, 

которые должны были делать суицид по 
правилам группы. Потом люди, которые 
состояли в группе, начали всерьез совер-
шать суициды и даже записывать это на 
камеру. Я не знаю, сколько было жертв, 
но было больше 15 человек, это точно. 
Его популярность нарастала, его звали в 
эфиры и т.д. А потом он мне написал, что 
занялся антисуицидом, я поверил и пред-
ложил ему совместную группу по этой 
теме создать. Он согласился, но потом на-
чал опять все заново… Я знаю, что теперь 
на него будет повешено 15 самоубийств. 
Пять из них точно доказаны…

Сам Филипп незадолго до своего 
задержания опубликовал на своей стра-
ничке следующее: 

«Никаких доказательств моей при-
частности к совершенным суицидам нет. 
Хотя бы потому, что я не общался с теми, 
кто покончил жизнь самоубийством. Всем 
невротикам… хочу сказать следующее: 
невозможно довести человека до суицида 
через сеть. Все, что делал я — выдавал 
«номера». Я их называл просто «номера», 
а уже психбольные журналисты сделали 
из них «НОМЕРА СМЕРТИ». За номерами 
ко мне обращались сами подростки. Я их 
не искал, искали они меня. Это априори не 
может быть сектой. Причину совершенных 
суицидов ищите в семье и ближайшем ок-
ружении детей. Мамашам легче спихнуть 
все на левого типа из сети, чем признать 
свою вину в том, что они не досмотрели 
за ребенком, не уделили ему должного 
внимания, не спросили лишний раз как 
дела в школе и т.п.».

Причастность к гибели ребят «фаната 
смерти» предстоит доказать следствию. 
Сейчас следователи внимательно изучают 
изъятые в квартире Филиппа Будейкина 
вещдоки. Установлено, что у Лиса было 
еще 10 подельников, с которыми они с 
декабря 2015 года создавали сообщес-
тва (их уже выявили 8 штук) в соцсетях и 
пропагандировали самоубийства. 

Дина КАРПИЦКАЯ.

200 РУБЛЕЙ В ЧАС 
ЗА ПАРКОВКУ — 
УЖЕ РЕАЛЬНОСТЬ
Цены за стоянку должны 
повыситься в Москве со 2 декабря
Департамент транспорта официаль-
но объявил о повышении тарифа на 
парковки в центре Москвы. Со 2 дека-
бря за возможность оставить машину 
придется выложить 200 рублей в час. 
Полный список улиц в ведомстве пре-
доставить пока не могут, но уже «об-
радовали», что их будет 133. При этом 
расплывчато уточняется, что «тариф 
поменяется только на тех улицах, где 
в течение всего дня отсутствуют сво-

бодные парковочные места, а также 
исходя из загруженности и потребнос-
тей местных жителей».

Без изменений останутся цены на улицах за 
Третьим транспортным кольцом. Внутри Садо-
вого будет действовать дифференцированный 
тариф: с 8.00 до 20.00 стоимость после часа 
или получаса стоянки возрастает. Например, 
на некоторых улицах первый час будет стоить 60 
рублей, а далее уже 100 рублей в час. При этом 
внутри Бульварного кольца за первые полчаса 
парковки придется выложить 50 рублей. Дальше 
цена возрастет до 150 рублей в час. Но самое ин-
тересное будет происходить почти у стен Кремля. 
На основе рекомендаций МАДИ принято реше-
ние поднять цену до 200 рублей. «Изменения 
затронут только те участки города, где острая 
проблема отсутствия свободных парковочных 
мест провоцирует водителей бросать машины с 
нарушениями или «наматывать» круги в поисках 
парковочного места», — объясняют чиновники. 
В число подобных улиц входят, например, Нег-
линная, Малая Бронная и Петровка. 

Любовь КУЛЯБКО.

ГОРОД

ВЫБОРЫ

Тел.: +7 495 294-99-26; +7 495 203-92-98
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Наш адрес:  «Рижская», 129110, г. Москва, ул. Проспект Мира, д. 79. http://capitalc.ru

■ *Сумма займа до 5 млн руб.
■ Денежные средства застрахованы
■ Возможность пополнения 
 и частичного снятия средств
■ Денежные средства принимаются 
 на основании договора займа
■ Автоматическое продление 
 договора займа
■ Капитализация процентов 
 не предусмотрена
■ При досрочном закрытии 
 договора ставка рассчитывается 
 как 0,1% годовых

ООО МФО «Капитал-Консалтинг»
ОГРН 1167746187872. 
Рег. № МФО 001603045007598.
Застрахованы в АО «АСК «РОСМЕД»

НОВЫМ РЕКТОРОМ 
ГИТИСА СТАЛ 
ТЕАТРАЛЬНЫЙ КРИТИК
Григорий Заславский:  
«Я хочу, чтобы все 
факультеты работали в 
тесном сотрудничестве, 
дружили и творили вместе»

В ГИТИСе прошли выборы начальс-
тва: с результатом 174 голоса «за» 
и 40 «против» победил Григорий За-
славский, до этого полгода испол-
нявший обязанности ректора. Собс-
твенно, побеждать было некого, 
поскольку выборы были безальтер-
нативные. Хотя отсутствие кворума 
можно было бы считать для Заславс-
кого поражением. Но он победил. 

Как говорят старожилы театрального 
института, этой главной кузницы не только 
актерских, но и режиссерских кадров, такого 
кворума не припомнят давно. В Большой зал 
исторического здания в Кисловском переулке 
пришло 220 человек — педагогический состав 
и представители студенчества. Заславский 
изложил свою программу, ему задавали воп-
росы, на некоторые из которых он отвечал, как 
многим показалось, не совсем уверенно. Он 
объяснил свою неуверенность в ответах тем, 
что уже однажды поторопился с обещаниями. 
В частности, он сказал, что, войдя в ГИТИС в 
качестве и.о., пообещал открыть курилку для 
студентов. Из лучших побуждений, разумеет-
ся, но не знал тонкостей законодательства, 
поэтому дал себе слово, прежде чем что-то 
пообещать, тщательно изучить вопрос. 

Свой первый комментарий после избра-
ния Григорий Заславский дал «Московскому 
комсомольцу». 

—  Для меня это символично — моя пер-
вая заметка была опубликована именно в 
«МК». Я очень рад, что так прошли выборы, 
что в моей жизни есть такой серьезный шаг. 
Единственное, о чем жалею, что мои родители 
не дожили до этого дня, не смогли разделить 
со мной эту радость. 

— Программа большая, серьезная. Какие 
основные пункты ты считаешь необходимым 
воплотить в жизнь? 

— Первое — это упрочение и развитие 
горизонтальных связей в самом институте. То 
есть чтобы все факультеты работали в тесном 
сотрудничестве, дружили и творили вместе. 
Второе — развитие новых образовательных 
возможностей. Например, организация сов-
местного курса режиссеров и художников 
Театра кукол — они должны учиться вместе, и, 
надеюсь, в следующем году это произойдет. 
Это организация фестивалей. 

Мы попросили прокомментировать ре-
зультаты выборов заведующего кафедрой 
музыкального театра, профессора и худрука 
Геликон-оперы Дмитрия Бертмана. Вот что 
он сказал: 

— Собрание вела Карина Мелик-Паша-
ева, бывший ректор нашего института, и я 
очень рад, что Григорий все время до выборов 
работал с ней в тесном контакте — она пот-
рясающий специалист. Вообще надо сказать, 
что это редкий пример для подражания, как 
ушедший ректор помогает новому, а не уходит 
в амбиции — он работает прежде всего не на 
себя, а на дело. Ну а что касается Заславс-
кого, могу сказать, что он человек отрасли, 
выпускник ГИТИСа, известный критик, отлично 
знающий ситуацию в театре, и он настроен на 
продолжение гитисовских традиций. 

Марина РАЙКИНА. 

Спецкор «МК» передает 
с места подростковой 
трагедии на Псковщине

«СЫНОЧЕК, ВЫИДИ, 
ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО»

Дом, где прятались 
Дима и Карина.

Ребята боялись, что могли 
кого-то убить, за что 
придется нести уголовную 
ответственность, но 
простреленным оказался 
лишь забор.

Дедушка Димы, как и другие 
родственники подростков, отказался 
говорить о случившейся трагедии.

ВИДЕО   
на сайте 
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КРОССВОРД ЗА БУГРОМ

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 и 17 ноября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34 
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1
18 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1 
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
19 ноября с 10.00 до 16.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1 
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23
м. «Орехово», северный выход к автостанции «Орехово»

м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государственной 
детской библиотеке, Калужская пл., д.1
м. «Каширская», южный выход,  
Каширское ш., вл. 28, корп. 1, у ост.
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т, вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Таганская» (Кольцевая линия), выход к Театру  
на Таганке, Верхняя Радищевская ул., 22, с. 3
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход из метро на ул. Тарусская,  
далее до ул. Вильнюсская, д. 3
г. Жуковский, ул. Баженова, д. 9,  
рядом с магазином «SPAR»
г. Луховицы, ул. Пушкина, напротив остановки 
«Автовокзал»
г. Раменское, ул. Космонавтов, д. 20а, на автобусной 
остановке «Микрорайон Холодово» (Малое кольцо)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

Наименование издания  на почте в пунктах «МК»
«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» ПО БУДНЯМ И СУББОТАМ, 6 НОМЕРОВ В НЕДЕЛЮ

подписка на 6 месяцев (январь–июнь) 832,92 руб. 750 руб.
годовая подписка 1741,29 руб. 1500 руб.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» ПО БУДНЯМ, 5 НОМЕРОВ В НЕДЕЛЮ
подписка на 6 месяцев (январь–июнь) 716,76 руб. 650 руб.
годовая подписка 1506,83 руб. 1300 руб.

ВНИМАНИЕ! Для ветеранов и участников ВОВ, инвалидов I и II групп на почте и в подписных пунктах 
«МК» действуют льготные цены. Предъявление подтверждающих документов, их ксерокопии,  

в местах подписки обязательно.

Приглашаем всех в подписные пункты «МК»  
и на почту оформить подписку на первое полугодие 2017 года.
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ОБАМА ЗАСТУПИЛСЯ  
ЗА ПРЕЕМНИКА

Эксперт: уходящий 
президент понимает, что 
республиканцы не дадут 

Трампу осуществить все 
задуманные изменения

Барак Обама отправился в последнее свое 
официальное заграничное турне в качестве 
действующего главы государства. Уходящий 
американский лидер посетит Грецию, Герма-
нию и Перу. Перед тем как покинуть Вашинг-
тон, Обама выступил перед журналистами, 
рассказав им о некоторых деталях поездки. В 
частности, подчеркнул президент, он намерен 
заверить внешнеполитических союзников США 
в том, что новая американская администрация 
продолжит курс на укрепление стратегических 
отношений с ними — в частности, в рамках НАТО. 
Почему Обама считает, что Трамп не пойдет на 
радикальные изменения во внешней политике? 
Ведь ранее республиканец намеревался пере-
смотреть многие ее аспекты.

Трамп обещал как минимум кардинально пере-
смотреть торговые отношения с Китаем, высказы-
вал пожелания наладить отношения с Россией, и 
не раз подвергал критике союзников США по НАТО 
(ведь они, считает избранный президент, не вносят 
должный вклад в действия Альянса, перекладывая 
основной груз на американцев). 

«Ситуация с Трампом довольно сложная — по 
той простой причине, что руководство Республикан-
ской партии и те люди, которых он сейчас набирает в 
свою внешнеполитическую команду, по отношению, 
например, к России, украинской проблеме, сирий-
скому кризису настроены гораздо более жестко, 
чем администрация Обамы и демократы в целом, 
— отметил в беседе с «МК» руководитель Центра 
исследований внешнеполитического механизма 
США Института США и Канады РАН Сергей САМУЙ-
ЛОВ. — В частности, программа республиканцев 
допускает отмену санкций лишь в случае, если 
Россия восстановит территориальную целостность 
Украины. Поскольку этого, очевидно, не случится, и 
санкции отменены не будут. Кроме этого, заявлен 
выход из Договора по дальнейшему сокращению 
и ограничению стратегических наступательных 
вооружений (СНВ-III) и т.д. Но это то, чего хочет 
Республиканская партия. Трамп для большинства 
республиканцев — чужеродный элемент, но он 
победил на выборах. И он мыслит категориями вы-
годы, он бизнесмен. Выгодны ли с экономической 
точки зрения санкции против России? Конечно, 
нет — и Трамп это понимает. Выгодно ли Трансти-
хоокеанское партнерство? По мнению избранного 
президента США — нет. Трамп, наверное, лично 
и хотел бы «прикрыть» НАТО, поскольку многие 
союзники по альянсу (в первую очередь бывшие 
социалистические страны) находятся фактически 
на иждивении у США. Но руководство Республи-
канской партии не позволит новому президенту 
осуществить свои планы на 100%. Не даст им осу-
ществиться в первую очередь Конгресс, который 
находится под контролем республиканцев. Из этих 
факторов, полагаю, и проистекает риторика Обамы: 
понимая, что Трамп и рад бы пересмотреть внешне-
политический курс, но ему не удастся это сделать в 
полной мере, уходящий президент и отправляется 
в Европу — убеждать союзников в том, что прежний 
курс, пусть и с незначительными корректировками, 
продолжится».

Ренат АБДУЛЛИН.

Кроме внушительного капитала в копилке у 
Дональда Трампа есть и довольно обширная 
фильмография. Он «засветился» в более чем 
ста фильмах и сериалах, среди которых — 
«Один дома-2: Затерянный в Нью-Йорке», 
«Секс в большом городе», «Образцовый са-
мец». Внес свой вклад американский мульти-
миллиардер и в российский кинематограф. В 
начале 90-х он помог Леониду Гайдаю снять 
шпионскую комедию о том, как КГБ и ЦРУ 
борются с русской мафией. Сцены фильма 
снимались в принадлежащем Трампу раз-
влекательном комплексе «Тадж-Махал». 

В титрах картины «На Дерибасовской хоро-
шая погода, или На Брайтон-Бич опять идут дож-
ди» есть запись: «Съемочная группа благодарит 
господина Дональда Трампа, персонал 
казино «Тадж-Махал» и правительство 
штата Нью-Джерси за помощь в 
организации съемок». 

— Дональд Трамп пре-
доставил нам возможность 
снять эпизод фильма в 
казино «Тадж-Махал», не 
запросив за съемки ни 
одного доллара, — рас-
сказывает оператор 
картины Вадим Алисов. 
— Помню, как мы отправи-
лись договариваться о дне 
съемок с администрацией. 
С нами был Дима Девяткин, у 
которого были русские корни, 
но он уже давно жил в Соединен-
ных Штатах. Он был у нас и перевод-
чиком, и линейным продюсером, который 
решал организационные вопросы. 

Именно Девяткин договорился с Трампом о 
съемках. В ход пошел своеобразный бартер. Съе-
мочная группа бесплатно снимает нужные сцены 
в казино. Взамен в развлекательный комплекс 
нужно было пригласить прессу и показать, что 
казино настолько хорошо и привлекательно, что 
даже русские приехали снимать в нем кино. 

— Развлекательный комплекс Трампа рас-
полагался в Атлантик-Сити, на берегу океана, — 
продолжает рассказывать Вадим Валентинович. 
— Казино поразило нас своей величиной и шикар-
ными интерьерами. А администрация ютилась в 
небольшой комнатке, где располагались 4 чело-
века. Нас любезно приняли, но дальше произошла 
очень смешная история, и съемки едва не сорва-
лись. Пока решались организационные вопросы, 
мы продолжали в комнате администрации бурно 

обсуждать между 
собой предстоя-

щие съемки. Вро-
де была достигну-

та договоренность. 
Мы вышли на улицу, и 

тут нас догоняет Дима 
Девяткин и говорит: «Нам 

отказали в съемках в «Тадж-
Махале». Мы в недоумении: «Что 

же такое, сам Трамп разрешил, а тут отказали?» 
Дима говорит: «Вы так спорили, жестикулирова-
ли и кричали, что у администрации сложилось 
впечатление, что вы не в себе, сумасшедшие». 
Настолько американцев впечатлил наш эмо-
циональный разговор. Им нас было не понять. В 
Штатах, обсуждая деловые вопросы, в том числе 
и предстоящую съемку, так не разговаривают. 

Потом каким–то образом удалось убедить 
руководство в нашей благонадежности, за нас 
поручились, мы приготовились снимать. 

Нам выделили часть зала, где стояли игро-
вые автоматы. Наш герой Соколов должен был 
подходить к автоматам и выигрывать крупную 
сумму. По периметру выставили охрану, которая 
никого не пускала в эту зону. Также секьюрити 
следили, чтобы съемочная группа не разбега-
лась по казино. 

Все было готово к «мотору», расставлена по 
местам массовка. А Леонида Гайдая нет! Для нас 
не было секретом, что великий и талантливейший 
режиссер очень любит играть. А «Тадж-Махал» 
был раем для азартных игроков. Только «одно-
руких бандитов» там стояло более двух тысяч, а 
еще — множество столов для покера, рулетки… 
Леонид Иович исчез. Появился, когда у него за-
кончились деньги. А было у него долларов 200. 
С режиссером была его жена Нина, больше она 
ему не давала.

Наконец, съемки начались. Герой Хара-
тьяна приготовился ловко обыграть автоматы. 
На актера приглашенные журналисты наце-
лили многочисленные фото и видеокамеры. И 
тут, как вспоминал позже Дмитрий Девяткин, 
Леонид Гайдай не сошелся во мнении с соав-
тором сценария Аркадием Ининым о том, как 
надо снимать эпизод. Творцы, споря, перешли 
на крик и мат, чуть не подрались… Девяткину 
пришлось объяснять прессе, что это нормаль-
ный рабочий процесс, что именно так русские 
снимают кино. 

Кинематографисты оценили предоставлен-
ную возможность, а также внимание и терпение 
персонала казино. В титрах картины появилась 
соответствующая запись. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп.

Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

8-903-12-777-24

КОШКА
В ДОБРЫЕ РУКИ

Была выброшена хозяевами 
после развода.
Стерилизована. 

2 года, вакцинирована.

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у. Старые вещи. 

Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю

8(999)850-58-25, Евгения

Приучен к поводку, привит и 
абсолютно здоров.  Добрый, 

смышленый и спокойный пес с 
янтарными глазами, любит людей. 

Из-за своих внушительных размеров 
легко перепрыгивает небольшой забор.  
Будет отличным охранником в частном 
доме, без повода не лает.  Не на цепь!

МИША

крупный кобель 2-х лет

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно 
т. 8(495)665-84-49

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000—5000 руб. 
т. 8-968-508-63-22

❑ массажисток 
т. 8-910-087-36-81

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

❑ приглашаются 
массажистки 
т. 8-905-503-07-68

предлагаю
❑ бурение на воду 

т. 8-925-054-48-17

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ отдых по всем районам 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-969-079-07-63

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Жареная лепешка 
из мясного фарша. 4. Тяжелый горшок для рус-
ской печки. 10. Внутренние «ресурсы» ребенка, 
который без конца прыгает, бегает и танцует. 11. 
Фильм, повышающий адреналин в крови. 13. Гла-
застая дикая кошка с кисточками на ушах. 14. 
Спортивный снаряд для тех, кто бросает курить. 
15. Система мероприятий по изучению рынка и ак-
тивному воздействию на потребительский спрос. 
16. Полуженщина-полузмея в древнегреческой 
мифологии. 18. Непобедимый флот испанского 
короля. 20. Коврик, плетенный из соломы или 
камыша. 22. «Переваривание» пройденного ма-
териала. 23. Индеец в Америке. 24. Булыжник, 
прилетевший из космоса. 27. «Сарайчик» в квар-
тире. 30. Небольшая корзинка для земляники. 
32. «Солярий», из которого хлебцы выскакивают. 
34. Разваливающаяся изба, где живет бедная 
семья. 35. Ценная бумага государственного за-
йма. 36. Дверь с надписью «Добро пожаловать!». 
38. «Хозяйка» клюва в названии австралийского 
чуда-юда. 39. Собрат джема и варенья. 40. Тема 
спора Афины, Афродиты и Геры. 41. Профессия 
Винтика, помощником которого был Шпунтик. 42. 
Требование, предъявляемое одной из договари-
вающихся сторон.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Деревянный духовой 
музыкальный инструмент в виде трубки с клапа-
нами и небольшим раструбом. 2. Неуважительная 
причина пропуска бассейна. 3. Казенный дом, 
где должен сидеть вор. 5. Помощь, что бывает 
медвежьей. 6. Единица скорости судна, рав-
ная одной морской миле в час. 7. Муж дальнего 
плавания. 8. Позывные Барсика, который хочет 
есть. 9. Увольнение офицера со службы. 10. Со-
сед чукчи по ту сторону пролива. 12. Сильный 
плач, вызванный большим горем. 17. Банкет, 
устроенный по случаю переезда в коттедж. 19. 
Перестановка людей на постах и шахматный ход. 
20. Владимирская тюрьма, воспетая Михаилом 
Кругом. 21. Тропическая груша, по вкусу напо-
минающая грецкий орех. 25. Церковник в сказке 
«Дикие лебеди» . 26. Утренний недуг дамы в ин-
тересном положении. 27. Литературная собачка, 
первым хозяином которой был столяр, а вторым 
— клоун. 28. Овощ, без которого трудно сделать 
голубцы. 29. Развитие хвостового придатка у со-
временного человека. 31. Партийное поручение. 
33. «Скороходы» Людмилы Добрыйвечер. 34. 
Ошибка растяпы. 37. Специалист, у которого все 
спрашивают совета. 38. Время, когда прибыл 
аглицкий посол на рассол.

Западные стилисты увлеченно обсуждают, 
что вызовет хайер новоиспеченного главы 
США — трампоманию или трампофобию? 
Большинство склоняется к тому, что образ, 
в котором со вчерашнего дня предстает 
дядюшка Сэм, — это своеобразный вызов 
всему миру. И если в Старом Свете вид и 
поведение нового бигбосса всея Штатов 
еще способны вызвать культурный шок, 
то у непосредственных впечатлительных 
американцев они, скорее всего, вызовут 
желание подражать своему лидеру. А мы 
тем временем опросили отечественных 
стилистов, что они думают о прическе 
Трампа?

— Образ Дональда Трампа местами весь-
ма тяготеет к родному нам с детства образу 
русского мужика, фермера, с соломенными 
волосами и обветренным на солнце лицом — 
так видит нового американского президента 

стилист-имиджмейкер Людмила КАРВЕЦ-
КАЯ. — Он производит впечатление человека, 
твердо стоящего на ногах. Полагаю, Америка 
в его лице голосовала за мужика (в самом 
широком смысле этого слова) — мужчину, 
способного принимать смелые решения. А 
создания подобного образа, думаю, доби-
лись именно его стилисты. Так что делать за-
мечания имиджу Трампа бессмысленно: он 

не случаен, как и то, что он смог привлечь на 
свою сторону определенные слои населе-
ния. Это образ консерватора, трудоголика, 
человека, никогда не прогибающегося под 
чужое мнение. На мой вкус, цвет загара мог 
бы быть менее интенсивным, а натуральный 
цвет седых волос и более короткая стрижка 
добавили бы в образ господина Трампа вы-
держки и уравновешенности...

Стилист Юлия КОНОБЕЕВА удивлена 
небрежным отношением нового президента 
США к своим волосам:

— Если бы господин Трамп оказался у меня 
в кресле в качестве клиента, я бы непременно 
убедила его сделать 100%-ное окрашивание, 
несмотря на его дороговизну. Я бы объяснила, 
что лучше носить 100%-ную седину, чем цвет с 
отросшими, абсолютно белыми корнями! 

Стилист, известный под ником Грач, к при-
ческе господина Трампа еще менее лоялен:

— Лично мне он напоминает престарелого 
цыпленка! Но подражать ему будут определен-
но! Знаете, такой трэш всегда находит своих 
почитателей! Но, господин Трамп, подумайте 
о людях, которые в силу скудности своего 
интеллекта будут вынуждены вам подражать?! 
Ведь вы полпланеты превратите в таких же 
облезлых цыплят! 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

ВИД СВЕРХУ НА ГОЛОВУ ГЛАВЫ
В российском салоне Дональда раскрутили  
бы на прокрашивание корней 

ТРАМП ОБЕСПЕЧИЛ ПОГОДУ НА ДЕРИБАСОВСКОЙ

TOBY ПОПЫТАЛИСЬ  
ВЫДАТЬ ЗА ДОННИ 

Сразу же после выбора американцами 
будущим президентом США Дональда Трампа 
на Ютубе появилось умилительное видео, где 
мальчик с ярко-рыжими волосами довольно 
профессионально играет на гитаре. Аннотация 
гласила: «Из закрытых архивов. 1956 год. Донни 
Трамп, 11 лет. Победитель конкурса». Запись на-
чала широко распространяться по Сети. Однако 
профессиональные музыканты довольно быстро 
опознали видеофейк. Сначала они отметили, что 
бибикинговские именные гитары (на которой и 
играет мальчик) начали выпускать для продажи 
только в 1980 году. Также смутили профессио-
налов студийные активные мониторы, представ-
ленные на видео. Зрители отметили и британский 
акцент ребенка, который вряд ли был в детстве 
свойственен Трампу. И наконец, исполнитель 
был опознан. Им оказался Toby Lee. 

Как новый президент 
США бесплатно помог 

Леониду Гайдаю

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рессора. 4. Майонез. 10. Впадина. 11. Табурет. 13. Лось. 14. Цеце. 15. 
Утомление. 16. Каркас. 18. Тайник. 20. Сеньора. 22. Заправка. 23. Автограф. 24. Корзинка. 27. 
Ожидание. 30. Аптечка. 32. Баркас. 34. Насест. 35. Проклятие. 36. Джин. 38. Филе. 39. Калитка. 
40. Изъятие. 41. Корысть. 42. Саранча.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Реплика. 2. Сыпь. 3. Радиус. 5. Амулет. 6. Отец. 7. Зачетка. 8. Шарманка. 
9. Стрекоза. 10. Встреча. 12. Теснота. 17. Амбразура. 19. Анаграмма. 20. Саванна. 21. Актриса. 
25. Озорник. 26. Антиквар. 27. Отчаяние. 28. Изделие. 29. Обидчик. 31. Стрелка. 33. Спринт. 
34. Неряха. 37. Нары. 38. Фифа.
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Группа А
 И В Н П М О Кб*
Франция 4 3 1 0 7-2 10 1,22
Голландия 4 2 1 1 8-4 7 4,50
Швеция 4 2 1 1 6-3 7 12,00
Болгария 4 2 0 2 6-10 6 151,00
Беларусь 4 0 2 2 2-6 2 -
Люксембург 4 0 1 3 5-9 1 -

* Кб — коэффициент букмекеров 
на 1-е место в группе

Прогноз «МК»: 1 — Франция. 
2 — Голландия
Несомненным фаворитом группы под лите-

рой А выглядят именно французы, уже успевшие 
обыграть на своем поле шведов (2:1), а голландцев 
на выезде (1:0) и, соответственно, имеющие ощу-
тимое преимущество над прямыми конкурентами 
на выход из группы с первого места. Можно ждать 
приятных сюрпризов от болгар и шведов, но обойти 
на долгой дистанции «оранжевых» им едва ли под 
силу. Как и последним, в свою очередь, догнать 
французов.

Группа В

 И В Н П М О Кб
Швейцария 4 4 0 0 9-3 12 1,83 
Португалия 4 3 0 1 16-3 9 1,83
Венгрия 4 2 1 1 8-3 7 26,00
Фарерские о-ва 4 1 1 2 2-8 4 -
Латвия 4 1 0 3 2-8 3 -
Андорра 4 0 0 4 1-13 0 -

Прогноз «МК»: 1 — Швейцария. 
2 — Португалия
Группа В способна преподнести нам самый 

большой сюрприз во всем отборе, если на миро-
вое первенство не смогут пробиться действую-
щие чемпионы Европы португальцы. Криштиану 
Роналду и его партнеры, уступив в Швейцарии, 
смогут обойти главного конкурента лишь в случае 
крупной победы в ответной встрече, а обыграть 
швейцарцев на заказ, да еще и крупно, — зада-
ча практически невыполнимая даже для первой 
команды континента. В противном случае при-
дется ждать потери очков соперника в матчах с 
венграми, которых Швейцария уже обыграла на 
выезде. Математически вероятность потери очков 
в оставшихся матчах португальцами, которые с 
Венгрией пока не встречались, выше. 

Группа С

 И В Н П М О Кб
Германия 4 4 0 0 16-0 12 1,01 
Сев. Ирландия 4 2 1 1 8-2 7 26,00
Азербайджан 4 2 1 1 2-4 7 201,00
Чехия 4 1 2 1 2-4 5 17,00
Норвегия 4 1 0 3 5-7 3 201,00
Сан-Марино 4 0 0 4 1-17 0 -

Прогноз «МК»: 1 — Германия. 
2 — Северная Ирландия
Кто бы мог подумать, что именно в этой 

группе, борьба в которой изначально если 
и ожидалась, то лишь за вторую строчку в 
турнирной таблице, разразится скандал. В 
нем оказались замешаны, с одной стороны, 
главные фавориты группы и всего мундиаля 
— немцы, а с другой — явные аутсайдеры из 
Сан-Марино. После очной встречи, завершив-
шейся победой сборной Германии со счетом 
8:0, германский нападающий Томас Мюллер 
заявил, что матчи с соперниками такого уровня 
не нужны даже в квалификационном раунде. 
Естественно, эти слова обидели гордых сан-
маринцев, честь которых постарался отстоять 
секретарь по вопросам туризма и спорта Сан-
Марино Теодоро Лонфернини, потребовав-
ший официальных извинений от Немецкого 
футбольного союза.

Что касается спортивной борьбы в груп-
пе, то с большой долей вероятности можно 
утверждать, что действующие чемпионы мира 
обеспечат себе выход в финальную стадию 
досрочно (на данный момент команда Йоа-
хима Лева идет без потерь с потрясающей 
разницей забитых и пропущенных мячей — 
16:0), а вот драка за вторую строчку ожида-
ется нешуточная. Изначально можно было 
предположить, что главными претендентами 
на раунд плей-офф будут чехи, но команда 
Карела Яролима уже успела сыграть дома 
вничью с ирландцами и азербайджанцами, 
что стратегически неприемлемо.

Группа D

 И В Н П М О Кб
Ирландия 4 3 1 0 7-3 10 2,62
Сербия 4 2 2 0 9-5 8 2,75
Уэльс 4 1 3 0 8-4 6 3,50
Австрия 4 1 1 2 6-7 4 9,00
Грузия 4 0 2 2 3-5 2 -
Молдавия 4 0 1 3 2-11 1 -

Прогноз «МК»: 1 — Уэльс. 2 — Ирландия
Еще одним неприятным сюрпризом этого 

отборочного цикла стали валлийцы, все еще 
имеющие в составе звезд первой величины, 
но Гарет Бэйл и Аарон Рэмзи все никак не мо-
гут раскачать команду, которой восхищались 
болельщики по всему миру на Евро-2016. По-
сле жеребьевки квалификационного раунда 
большинство специалистов и болельщиков 
поспешили отдать 2 первые строчки сборным 
Уэльса и Австрии, но эти команды ныне зани-
мают 3-ю и 4-ю строчки в турнирной таблице. 
Многое при распределении мест будет зависеть 
от матчей между Уэльсом и Ирландией, которым 
еще не довелось встретиться в этой отборочной 
кампании.

Группа Е
 И В Н П М О Кб
Польша 4 3 1 0 10-5 10 1,67
Черногория 4 2 1 1 9-4 7 5,00
Дания 4 2 0 2 7-5 6 4,50
Румыния 4 1 2 1 6-4 5 9,00
Армения 4 1 0 3 4-10 3 -
Казахстан 4 0 2 2 3-11 2 -

Прогноз «МК»: 1 — Польша. 2 — Дания
Во главе с Робертом Левандовски едва ли не 

лучшее поколение в футбольной истории Польши 
продолжает завоевывать себе статус топовой 
команды. Приятно удивляют черногорцы, которые 
благодаря выездной победе над датчанами за-
крепились на второй строчке. Но последний факт, 
учитывая ровный состав участников группы, не 
должен стать определяющим. Очки в этой группе 
будут терять все, и не только на чужих полях. В том 
числе и Черногория, хотя календарь у команды Лю-
биша Тумбаковича приятный — 4 из 6 оставшихся 
матчей предстоит провести дома.

Группа F

 И В Н П М О Кб
Англия 4 3 1 0 6-0 10 1,10
Словения 4 2 2 0 4-2 8 12,00
Словакия 4 2 0 2 7-2 6 13,00
Литва 4 1 2 1 5-7 5 201,00
Шотландия 4 1 1 2 6-8 4 17,00
Мальта 4 0 0 4 1-10 0 2501,00

Прогноз «МК»: 1 — Англия. 
2 — Словакия
Англичане наряду с немцами являются теми 

командами, что еще не пропустили ни одного 
мяча в квалификации. Так что, учитывая лидерство 
команды Гарета Саутгейта в группе и превосход-
ство в классе над соперниками, родоначальникам 
футбола можно не без оснований надеяться на 
прямое попадание в Россию. Из остальных пред-
ставителей группы по уровню подбора исполните-
лей и международному опыту предпочтительнее 
смотрятся шансы словаков, хотя традиционно 
боевитые шотландцы, как и неуступчивые сло-
венцы, способны попортить нервы любому из 
конкурентов. Но хватит ли этого для того, чтобы 
хотя бы не выпасть из борьбы за 2-е место?

Группа G

 И В Н П М О Кб
Испания 4 3 1 0 15-1 10 1,33
Италия 4 3 1 0 11-4 10 3,25
Израиль 4 3 0 1 8-5 9 34,00
Албания 4 2 0 2 4-6 6 151,00
Македония 4 0 0 4 4-11 0 -
Лихтенштейн 4 0 0 4 1-16 0 -

Прогноз «МК»: 1 — Испания. 2 — Италия
Здесь изначально не было интриги, а в дуэте, 

что шагнет в финальную стадию, необходимо лишь 
угадать очередность. Учитывая, что матч в Италии 
между фаворитами группы завершился вничью 
(1:1), ставим на первую строчку испанцев, которым 
предстоит принимать соперника на своем поле. 
Как бы хорош ни был Израиль, выше 3-го места 
ему не подняться. 

Группа Н
 И В Н П М О Кб
Бельгия 4 4 0 0 21-1 12 1,10
Греция 4 3 1 0 9-2 10 10,00
Босния 4 2 1 1 8-5 7 8,00
Кипр 4 1 0 3 3-8 3 -
Эстония 4 1 0 3 5-15 3 -
Гибралтар 4 0 0 4 2-17 0 -

Прогноз «МК»: 1 — Бельгия. 2 — Греция
Бельгийцы, угодив в, пожалуй, слабейшую 

группу, демонстрируют сверхрезультативный фут-
бол, забив больше всех в квалификации (21) и имея 
лучшую разницу забитых и пропущенных мячей. 
Поколение, от которого многого ждали еще на 
прошедшем Евро, набирается бесценного опыта, и 
статус фаворита турнира не должен пугать звезд-
ную команду, каждый член которой еще и имеет 
постоянную игровую практику в еврокубках.

На второе место всего два претендента 
(отставание киприотов от греков на 7 очков не 
позволяет всерьез называть первых реальными 
соискателями путевок в плей-офф), между ними 
и завяжется борьба. Боснийцы не хуже греков, но 
последние удачливее и опытнее.

Группа I

 И В Н П М О Кб
Хорватия 4 3 1 0 10-1 10 1,67
Украина 4 2 2 0 7-3 8 3,25
Исландия 4 2 1 1 6-5 7 8,00
Турция 4 1 2 1 5-5 5 9,00
Финляндия 4 0 1 3 3-6 1 -
Косово 4 0 1 3 1-12 1 -

Прогноз «МК»: 1 — Хорватия. 2 — Турция
Самая сложная группа, в которой нет настоя-

щего топа вроде Германии или Испании, но самый 
ровный подбор соперников. Немного ушедшие в 
отрыв хорваты заняли лидерские позиции, радуя 
при этом результативностью и слаженными дей-
ствиями в обороне. Но и они, пусть и являются 
фаворитами, не могут позволить себе рассла-
биться ни в одном из оставшихся матчей. Что уж 
говорить об остальных.

Идущим вторыми украинцам надо думать не 
только о том, как догнать хорватов, но и не под-
пустить к себе очаровавших весь футбольный мир 
на Евро исландцев, а вместе с ними и дышащих 
им в спину турок. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

ДЕСЯТКА ФАВОРИТОВ БУКМЕКЕРОВ  
НА ПОБЕДУ В ЧМ-2018

Команда Кб
1. Германия 6,00
2. Аргентина 9,00
3. Испания 10,00
4. Франция 10,00
5. Бразилия 11,00
6. Италия 17,00
7. Англия 21,00
8. Бельгия 21,00
9. Голландия 21,00
10. Россия 26,00

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

В соответствии с регламентом ФИФА от 
Европы в квалификационном турнире при-
мут участие 54 национальных сборных. 
Команды разбиты на 9 групп (по 6 ко-
манд в каждой). В каждой группе 

пройдет турнир в 2 круга, в ходе которого каж-
дая сборная сыграет с каждым соперником 
2 раза (на своем поле и в гостях). 9 команд, 
занявших первые места в своих группах, 
получают прямые путевки в финальную 
стадию ЧМ-2018. 8 лучших из 9 команд, 
финишировавших в квалификации 
вторыми, в раунде плей-офф разы-
грают еще 4 аккредитации на мун-
диаль. Таким образом, Европу на 
мировом первенстве представят 
14 команд: 9 победивших в своих 

отборочных группах сборных, 4 побе-
дителя раунда плей-офф и сборная Рос-
сии, которой место в финальной стадии 
забронировано на правах хозяйки пред-
стоящего турнира.

— Моя жена без макияжа 
очень страшная. Не ве-
ришь? Вот фото.
— Но это не твоя жена!? Это 
фотография испуганного 
медведя.
— Это жена фоткала, без 
макияжа.

Люди, купившие себе ди-
плом врача, обычно по-
падаются из-за красивого 
почерка.

Когда я была маленькой, я 
мечтала, что однажды меня 

заберет прекрасный принц 
куда-нибудь далеко-далеко.
Теперь об этом мечтает мой 
муж.

— Ты что, ни разу налево не 
ходил?
— Почему?! Ходил.
— Ну и как?
— Как, как — коня потерял!

— Кать, а ты чего не пьешь?
— Мне нельзя в моем 
положении. 
— О, поздравляю! 
— У меня почки отказали. 

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ

Генрих Боровик (1929), писа-
тель, публицист
Сергей Галанин (1961), рок-
музыкант, лидер группы 
«СерьГа»
Роман Кармен (1906–1978), 
кинооператор, режиссер-
документалист
Николай Лебедев (1966), кино-
режиссер и сценарист («Легенда 
17», «Экипаж»)
Александр Некипелов (1951), 
экономист, академик РАН

Александр Попов (1971), пло-
вец, четырехкратный олимпий-
ский чемпион
Лев Свердлин (1901–1969), 
актер театра и кино, народный 
артист СССР
Алексей Суэтин (1926–2001), 
шахматный гроссмейстер, тео-
ретик и литератор

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве тем-
пература ночью -6…-4°, днем 
-4…-2°. Облачно с прояснениями; 

местами небольшой снег, на до-
рогах гололедица; ветер южной 
четверти, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 8.04, заход 
Солнца — 16.23, долгота дня 
— 8.19.
По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, нет 
заметных возмущений.

ДАТсКИй уГОлОК

М еж ду н а р о д н ы й д е н ь 
толерантности.
Международный день борьбы 
с анорексией.

1841 г. — в Нью-Йорке патентуется 
пробковый спасательный пояс.
1941 г. — подвиг героев-
панфиловцев у подмосковного 
разъезда Дубосеково.
1946 г. — в Париже основан 
Международный совет музеев.
1996 г. — в дагестанском городе 
Каспийске в результате взрыва 
жилого дома погибли 67 чело-
век, в том числе 21 ребенок.
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КОГО ЖДУТ 
ЗАБИВАКА 
И КРАСАВА

До завершения отборочного турнира к мировому первен-
ству по футболу, который примет в 2018 году Россия, 
еще далеко. Пока еще не пересечен даже экватор 
квалификации, и времени на то, чтобы поправить 
свое турнирное положение или же закрепить за-
воеванные позиции, предостаточно. Но это вовсе 
не означает, что прикидывать шансы конкурентов 
еще слишком рано. Сегодня речь пойдет о 54 ев-
ропейских сборных, которые ведут борьбу за 13 
путевок на мундиаль. Напомним, что еще одно место 
в финальной стадии уже забронировано за россий-
ской национальной командой, которая представляет 
страну-хозяйку ближайшего крупнейшего футбольного 
турнира на планете.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Промежуточные итоги 
квалификационного раунда 

ЧМ-2018. Европа

Официальный мяч 
Кубка Конфедераций-

2017 — Красава.

Талисман ЧМ-2018 — Забивака.

Изменения в театральном деле назрели дав-
но, время бежит вперед, а поскольку наш 
театр исторически гипертрофированно за-
висим от государства (частные институции 
развиваются крайне медленно, не принят 
закон о меценатстве), то неизбежны «терки» 
каждого театра с его учредителем — Мин-
культом, Департаментом культуры Москвы. 
Грядущая театральная реформа, проблемы 
современного театра обсуждались в «МК» на 
круглом столе с директорами и худруками 
самых успешных театров Москвы.

— Я хочу сразу опровергнуть информацию 
о том, что есть плановая цифра «оставить 40 теа-
тров в Москве», — говорит Наталья Дрожникова, 
начальник управления театров в Департаменте 
культуры, — все театры, которые сейчас суще-
ствуют на бюджетном финансировании, так и 
будут существовать в 2017–2018 годах. У нас 81 
театр. Ясно одно — подход к оценке эффектив-
ности должен быть один, учитывая между тем 
специфику отдельных жанров — музыкальных, 
детских, театров с животными и так далее.

— Но театры закрывать не будут? — спро-
сила модератор круглого стола, театральный 
обозреватель «МК» Марина Райкина.

— Так вопрос не стоит, но давно пришло 
время для изменений. Жизнь стремительна, но 
театр — самодостаточная институция, и он сам 
способен защитить себя и направить себя в новую 
форму. Мы готовы в этом помочь. Но мы должны 
понимать — на что и каким образом мы даем 
деньги. Нужна прозрачность. И театр должен 
понимать — почему он получает деньги, и что он 
на них может сделать. Если кто-то не справляется 
— мы должны совместно решать (собирая советы 
худруков и директоров театров), что делать с 
ними. Но в системе Департамента нет театров, 
посещение которых было бы меньше 50%.

Со своим наболевшим в дискуссию вступает 
Евгений Писарев, худрук Театра им. Пушкина:

— Я не понимаю, почему за последние 5–6 
лет ситуация с финансированием Театра им. 
Пушкина не изменилась. Мне отвечают: «Так 
исторически сложилось». Но это неправильно! 
Выросла посещаемость, нас приглашают на 
международные фестивали, а «исторически» 

так все оно и остается! Боязнь у меня в связи с 
реформой одна — и нам ничего не добавят, и у 
других отнимут. Должна быть какая-то регулярно 
обновляемая система, потому что слова «истори-
чески сложилось» унизительны. Я не в «Ленком» 
пришел худруком, а в морально и технически 
устаревший театр, где тараканы бегали по сце-
не. А финансируют на том же уровне, что и театр 
«Модерн», где ничего не происходит.

— Что до реформы — то действительно не 
выработаны критерии оценки, сколько кому да-
вать, — говорит Иосиф Райхельгауз. — Поэтому, 
если речь идет о реформе, то я предлагаю Лео-
ниду Печатникову начать ее прямо с Департа-
мента культуры Москвы. В течение трех лет мы 
готовимся к стройке сгоревшего театра, а она до 
сих пор не началась. И не начнется.

— Мои коллеги ругают пресловутые крите-
рии эффективности, — вступает директор Театра 
Вахтангова Кирилл Крок, — а я не вижу в них 
ничего плохого. От нас учредитель требует, чтобы 
были полные залы, чтобы театр ездил на гастроли, 
чтобы зарабатывал и тратил на себя же эти деньги. 
И я — за такую эффективность. Уже второй год 
подряд у всех федеральных театров в начале 
года Минкульт срезает 8% финансирования и 
откладывает в некий НЗ. В конце года смотрят 
на критерии, которые всем нам так ненавистны. 
Но они объективны — это и средняя зарплата, и 
зритель в зале, и все прочее. И далее решают — 
кому вернуть эти деньги в качестве премиальных 
сертификатов, а кому нет. И это правильно. Потому 
что за творчество ставить оценки нельзя.

Далее Кирилл Крок объяснил, что критерии 
оценки должны быть максимально прозрачными и 
не зависеть от вкусовых пристрастий конкретных 
чиновников. Крок буквально предложил балльную 
систему, по сумме этих оценок и должен опреде-
ляться бюджет. Тогда чиновников не за что будет 
упрекнуть, что они занимаются вкусовщиной, 
помогая одним и не замечая других.

О полномочиях директора говорит директор 
Театра на Таганке Ирина Апексимова: 

— Мне очень хотелось бы наконец осуще-
ствить переход к контрактной системе. Потому 
что у меня в театре есть невероятный балласт, 
который я тяну. Большое количество сотрудников 
не делает ничего, потому что они на бессрочных 
договорах. Уволить их я не могу, таскаюсь по 
судам уже год, они защищены профсоюзами. 

Тереза Дурова, худрук и директор «Теа-
триума на Серпуховке»:  

— Мой театр первые три года был частным, 
и тут наращивается совершенно иная мышечная 
система. Когда ты ночью просыпаешься в ужасе от 
того, что завтра тебе надо платить зарплату. Я бы 
даже сказала, что такую школу неплохо бы пройти 
очень многим директорам, ведь когда потом ты 
получаешь три копейки от государства, делаешься 
таким счастливым! Так что когда мы соберемся 
Советом худруков, мы очень скрупулезно будем 
говорить о критериях — театры все разные, но мы 
все должны помогать друг другу выживать. 

— Одно хорошо, — считает Дмитрий Бер-
тман, что деньги из отрасли никуда не уйдут; 
другое дело — как они будут внутри отрасли 
распределяться. А распределяться они будут 
по-новому, и это уже факт.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

 P.S. Полную версию круглого стола можно 
будет прочитать в ближайших номерах «МК». По 
итогам круглого стола будут выработаны рекомен-
дации, которые по нашей договоренности мы пе-
редадим заместителю мэра Москвы по вопросам 
социального развития Леониду Печатникову.

«НЕПлОХО БЫ ВсЕМ ДИРЕКТОРАМ 
ПРОйТИ ОПЫТ ЧАсТНОГО ТЕАТРА»
В «МК» прошел круглый стол по театральной реформе

Криштиану Роналду.

КАК ОСТАНОВИТЬ СТАРЕНИЕ МОЗГА? 
КАК УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ ИНСУЛЬТА?

Старение мозга человека — исклю-
чительное явление. В природе этот 
недуг поражает только человека, 
который вынужден расплачиваться 
за свое доминирующее положение на 
планете. 

Начиная со среднего возраста это и нару-
шение мозгового кровообращения, это инсульты 
и, как следствие, парализация, это ухудшение 
и потеря памяти, рассеянность и развитие не-
обратимых дегенеративных процессов. К тому 
же самый здоровый человек имеет 18% веро-
ятность развития болезни Альцгеймера, со-
гласно статистике. А это означает в конечном 
итоге потерю долговременной памяти, общее 

самоустранение больного от жизни по мере 
затухания сознания. 

Плохая экология, питание, напряженная 
работа — все это может стать причиной для 
попадания в «группу риска», активно предрас-
положенную к заболеваниям головного моз-
га, проблемам мозгового кровообращения, 
инсультам.

При попадании человека в подобную группу 
риска исключительно необходимо внимательно 
следить за своим здоровьем. Стрессы, ожире-
ние, курение, злоупотребление спиртными на-
питками, повышенный холестерин, артериальная 
гипертония могут спровоцировать серьезные 
проблемы с головным мозгом и в конечном 
счете стать причиной инсульта.

Основных видов инсульта два: ишемический 
и геморрагический.

Ишемический — наиболее распростра-
ненная форма инсульта. Возникает вследствие 

закупорки сосудов, ответственных за кровоснаб-
жение мозга, тромбом или сгустком крови. Как 
результат, нервные клетки перестают получать 
кислород и питательные вещества и, если не 
принять специальных мер, отмирают.

Геморрагический инсульт. Причина этого 
типа инсульта — разрыв мозгового сосуда. Кровь 
в мозге начинает скапливаться в прилежащих 
тканях, оказывает давление на нервную ткань, 
тем самым нарушая ее жизнедеятельность.

Как же уберечь свой мозг от старения, за-
тухания и последующего разрушения? Возможно 
ли не дать собственной памяти стереть образы 
близких людей? Как остановить деградацию 
мозговой активности? 

Ученые создали программу «Защита 
мозга», обладающую комплексным нейропро-
текторным действием, защищающую орга-
низм человека от преждевременного старения 
и повышающую его устойчивость к развитию 

заболеваний, свойственных старческому воз-
расту. В клинических исследованиях отмечено, 
что при употреблении программы «Защита моз-
га» клетки мозга реактивируются, а нейронный 
поток снова оживляется, что само по себе за-
медляет процесс угасания мозга и организма 
в целом. 

Быть здоровым, дееспособным, а глав-
ное, нужным себе и близким, может каждый 
человек. 

Не будьте обузой, обращайтесь 
на «горячую линию» программы 

«Защита мозга» 

8-495-500-03-16, 
с.9.00 до 20.00
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Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  18 ноября в 20.00
Поэт, композитор, автор песен
Юрий ЛОЗА —
«Маленький плот»
  20 ноября в 15.00
«ЗВЕЗДНЫЙ 
 КАФЕ-ШАНТАН»
Лучшие российские исполнители
французской песни в одном концерте!
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